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  בס״ד 
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Онлайн община «Хафец Хаим» представляет 

ЕЖЕНЕДЕЛЬНЫЙ ЖУРНАЛ ДЛЯ ЧТЕНИЯ ЗА ШАББАТНИМ СТОЛОМ.  

При информационной поддержке сайта www.evrey.com 

Посвящается возвышению души  

Лейб бен хаим аарон фрейдкин, Виталий хаим бен йосеф марголин 

БатШева бат Хаим Марголина, Авраам бен элиэзер марголин, Тинок бен а.л.  

Евреев местечка Погост Загородский, Юрий Штерн, Александр Цукерман, Алексей бен борух Шапошников,  

Розалия бат Элиягу,Полина бат Яаков фрейдкина и Лили бат Авраам, Шалом Давид бен Авраам Шауль 

Мара бат Авраам Шифман, Борис бен Колман Шифман, Сара бат Гершон горенштейн 

Рива бат Менаше Сухотинская, Софья бат Меир, Славы Абрамовны и Наума Моисеевича, Перл бат элиэзер фрейдкина 

Акко, Алматы, Анадырь, Астана, Ашдод, Ашкелон, Баку, Бат Ям, Беер Шева, Бейтар Элит, Белград, Белореченск, Бийск, Бней аиш, Бобруйск, Бровары, 
Будапешт, Валуйки, Вастерас, Вилейка, Винница, Владивосток, Владикавказ, Волгоград, Воронеж, Герцлия, Горловка, Градец-Кралове, Гродно, 
Динслакен, Днепродзержинск, Днепропетровск, Донецк, Дюйсбург, Евпатория, Екатеринбург, Желтые Воды, Залари, Запорожье, Зарайск, Иерусалим, 
Ижевск, Иркутск, Иршава, Казань, Камышлов, Караганда, Кармиэль, Каунас, Киев, Кирьят Бьялик, Кишинев, Клайпеда, Краматорск, Краснодар, 
Красноярск, Кременчуг, Кривой Рог, Курган, Куты, Кфар Эльдад, Литин, Львов, Люксембург, Маале Адумим, Марбелья, Марковцы, Мелитополь, 
Мельбурн, Минск, Москва, Мукачево, Мурманск, Нагария, Надворная, Нальчик, Нацрат Илит, Нес Циона, Нетания, Нешер, Нижний Новгород, Никополь, 
Новомосковск, Новороссийск, Новосибирск, Ногинск, Норильск, Нурлат, Нью Йорк, Обнинск, Одесса, Пермь, Петропавловск, Пинск, Полевской, Полтава, 
Пятигорск, Реховот, Ришон ле Цион, Ровно, Ростов-на-Дону, Рязань, Сан Диего, Санкт- Петербург, Саяногорск, Свердловск, Севастополь, Сергиев Посад, 
Сиена, Симферополь, Сиэтл, Слоним, Сорочинск, София, Сочи, Ст. Луис, Ташкент, Тбилиси, Тверия, Тирасполь, Тират Кармель, Тольяти, Томск, Турин, 
Ужгород,  Улан Удэ, Хабаровск, Хадера, Хайфа, Харьков, Херсон, Хмельницкий, Холон, Челябинск, Чернигов, Черновцы, Эйлат, Эмек ха Ярден, Якутск... 
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«вайеце »  
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Лист Талмуда 
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Мысли редактора... 

М ы с вами находимся в недельной главе Вайеце.  

В этой главе, проходя через несколько этапов, рождается наша семья- еврейский народ. 

Первым и самым главным этапом является нахождение нашего праотца Яакова в доме своего дяди Лавана, 
который по мощности и желанию не допустить рождение нашего народа, превышает даже самого фараона. 

Лаван, в переводе с иврита, белый, а белый цвет, как мы знаем, включает в себя все цвета, так и у злодея 
Лавана рождаются дочери Лея и Рахель, а также Билга и Зилпа, которые впоследствии становятся праматеря-
ми нашего народа. Как мы видим из описания имен братьев, рожденных от наших праматерей, они обладают 
разными качествами, разными оттенками, и, именно у Лавана, который в себя включал всё со знаком минус, 
могли родиться такие внуки, но уже со знаком плюс. 

Наш праотец Яаков тоже в свою очередь представляет великий сплав: с одной стороны, дедушка- великий 
Авраам, который всю свою жизнь посвятил качеству хесед, т.е. желания делать добро, помогать людям 
узнавать о Всевышнем и приближая их к Нему, с другой стороны- отец Яакова- великий Ицхак, который был 
готов абсолютно на всё ради Творца, способный даже принести себя в жертву ради Него. 

Яаков же обладал центральным качеством умения балансировать и придавать правильную и точную золотую 
середину в служении Всевышнему. 

Именно поэтому, у нашего праотца Яакова была возможность выстоять и выдержать все испытания в доме 
Лавана, который постоянно пытался обхитрить его и всеми правдами и неправдами не допустить реализации 
задач Всевышнего. 

Благодаря духовному потенциалу и силе, Яаков смог перевернуть великое зло Лавана в добро и в праведных 
потомков, которые и составляют 12 колен Израиля, и в каждого из нас. Умение выстоять в ситуации, когда 
тебя окружает мягко говоря не очень праведные люди, это уникально, и каждый из нас сегодня может быть 
свидетелем того как еврейский народ всё больше и больше возвращается к Торе, на путь возвращения к 
Всевышнему. Эти силы и потенциал мы получили от Всевышнего, благодаря самоотдаче нашего праотца 
Яакова и всех праматерей.  

Шаббат шалом!  

Элиэзер Фрейдкин 

Кфар Эльдад 

Ответственные за проект:  
Элиэзер Фрейдкин, Давид Эльман 

 

Над номером также работали:  
Лейб Каханэ, Сара Манн,  
Елена Демидова 
Тамар Антопольская, Цюпа Гензель, 
Эня Леина, Арье Марголин,  
Анна Марголина, Юдит Аккерман 

 

Художники: 
Этель и Борис, Бат Ноах 

 
Любые Ваши предложения 
направляйте на эл.почту  
hhafetzhaim@gmail.com 

Поддержите наш проект 
https://hafetzhaim.com/donate/ 
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Недельная глава «Вайеце» 

ГЛАВА «Вайеце» 

Место в Торе: Книга Берешит, гл. 28, ст. 10 — гл. 32, ст. 3. 

Почему она так называется? 

Первая фраза главы сообщает: «И вышел Яаков из Бэер Шевы, и 
пошел в Харан...». 

И вышел на иврите — вайеце. 

1. Стремящемуся к совершенству помогают Свыше  

Н 
аша недельная глава начинается с того, что Яаков выходит 
из Беэр-Шевы и направляется в Харан (Берешит, гл. 28, ст. 
10).  

Учителя в Талмуде (трактат Хуллин, лист 91) приводят 
интересные детали этого путешествия. Яаков благополучно 
преодолевает путь от Беэр-Шевы до Харана — цели своего 
путешествия. Но вдруг его осеняет мысль: «Ведь я прошёл место, где 
молились мои отцы и не помолился там!». И Яаков поворачивает 
обратно. Всевышний совершает для него чудо: длинная дорога 
сокращается (кфицат hа-дерех), Храмовая гора переносится 
навстречу праведнику. 

Но на этом чудеса не заканчиваются. 
Всевышний хочет, чтобы Яаков заночевал 
в том месте. И вот уже солнце стреми-
тельно мчится по небосклону, ночь 
наступает раньше срока. 

Обратите внимание, когда Яаков проходил мимо 
Храмовой горы по дороге в Харан, Всевышний никак не пытается 
задержать его там. Почему? 

У Яакова не возникло желания помолиться. И Свыше также его не 
стали принуждать. Но стоило ему захотеть, и чудеса посыпались одно 
за другим. 

Когда Яаков устраивался на ночлег, он «взял из камней того места и 
положил себе в изголовье» (Берешит, гл. 28, ст. 11). 

Камни заспорили, — добавляет Раши (раби Шломо бен Ицхак — 
величайший комментатор Торы и Талмуда; Франция, 11-й век), — 
каждый хотел, чтобы именно на него положил свою голову 
праведник. И тогда Всевышний превратил их в один цельный камень. 

Даже для камней Всевышний сотворит чудо, если они стремятся к 
духовности. 

Тора на множестве примеров демонстрирует нам важный урок: если 
человек поставил перед собой благородную цель и упорно движется 
к ней — помогают ему. И не просто помогают, но порой ради него — 
могут даже изменить установленные законы природы. 

Когда дочь Паро решила выловить корзинку с Моше из Нила, у нее 
чудесным образом удлинились руки, чтобы она смогла дотянуться до 
этой корзины. 

Ученики рава Исраэля Салантера (основатель движения «Мусар», 
приверженцы которого особое внимание уделяли этической стороне 

поведения человека; Литва, 19-й век) часто 
цитировали фрагмент из Теилим («Псалмы 
царя Давида»): «Близок Всевышний ко всем 
взывающим к Нему, к тем, кто истинно Его 
призывает» (гл. 145, ст. 18). И объясняли, 
что Всевышний помогает тем, кто 
обращается к Нему с искренней верой и с 
реальными, не призрачными просьбами. 

Особая помощь оказывается тем, кто 
изучает Тору. 

Не верь тому, кто утверждает, что без труда 
овладел Торой, — разъясняют в Талмуде 
(трактат Мегила, лист 6) Учителя. — Но 
верь, если человек говорит, что он усердно 
трудился и нашел, сделал открытие. 

Не сказано здесь — «трудился и достиг», но 
именно — «нашел». И находка может во 
много раз превосходить ту цель, к которой 
человек стремился, прикладывая усилия. 

Сказано, что во время дарования Торы на 
горе Синай можно было не только слышать 
Голос Всевышнего, но и видеть Голос 
Творца (Шемот, гл. 20, ст. 15).  

Для чего понадобилось это чудо? 

Чтобы каждый еврей знал: Тору 
можно получить не только в 
соответствии с законами природы, 
но и — вопреки им. 

О Торе сказано, что «она — не на 
Небесах» (Дварим, гл. 30, ст. 12). Поэтому 
каждый имеет возможность ее изучать. 

Ну, а если бы она действительно была на 
Небе, тогда что? 

Тогда пришлось бы строить лестницу и 
карабкаться по ней за Торой. 

Но ведь известно, что по лестнице на Небо 
— не взобраться. Однако тому, кто истинно 
жаждет получить знания Торы — Свыше 
помогут ему подняться на Небеса и по 
лестнице. 

на основе комментария рава Йоэля 
Шварца 

(Израиль, наше время) 

2. Искусство убеждать 

На пути в Харан Яаков останавливается у 
колодца. И видит пастухов, которые 
привели стада на водопой. 

— Братья мои, — обращается Яаков к 

«И вышел Яаков из Бэер 
Шевы, и пошел в Харан...» 
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пастухам, — откуда вы? (Берешит, гл. 29, ст. 4). 

Но разве они ему — братья? Он их вообще в первый раз видит. 

Яаков делает пастухам замечание и наставляет их: «Вот еще день 
велик, не время собирать скот. Поите овец и идите, паси-
те…» (Берешит, гл. 29, ст.7).  

Обычно люди болезненно реагируют на критику. Особенно — когда 
численное преимущество на их стороне.  

Человек пришел издалека, не знает местных традиций, да еще и 
пытается командовать. Да, кто он такой?! 

Лоту в похожей ситуации сказали: «Посторонись! Один тут пришел 
пожить, да судить вздумал?!» (Берешит, гл. 19, ст. 9). 

Но в случае с Яаковым пастухи сочли, что его слова — справедливы. 
Они даже стали оправдываться. «Мы не можем, — отвечают они, — 
прежде чем соберутся все стада; вот пастухи отвалят камень от устья 
колодца, и мы напоим овец» (Берешит, гл. 29, ст. 8). 

В чем секрет такой их покладистости? 

Дело, прежде всего — обращении Яакова. Он назвал пастухов 
«братьями», что сразу завоевало их расположение. Они почувствовали, 
что их ситуация — действительно небезразлична Яакову. 

Сказано в Танахе: «Наставляй только того, кого любишь» (Мишлей — 
«Притчи царя Шломо», гл. 3, ст. 12). Ибо только тогда критика может 
дать какие-то результаты. 

К примеру, рав Каhанеман (глава йешивы «Поневеж»), ласково 
называл тех, кто приходил на его лекции — «бродерлах» (братцы). 

Но ведь и Лот, когда его дом обступили жителей Сдома, начал 
обращенную к ним речь словами «братья мои». Почему же в той 
ситуации это не сработало? 

В Талмуде (трактат Эрахин, лист 16) Учителя объясняют, в каких случаях 
человек может прервать свое наставление, адресованное нарушителю. 
Если тот замахнулся, — говорят они, — чтобы ударить, начал ругаться и 
проклинать или даже — просто рассердился. 

Рамбам (великий Учитель, комментатор Мишны и составитель полного 
кодекса еврейских законов Мишнэ Тора; Испания – Египет, 12 век) 
пишет, что в случаях, если наставления с первого раза не подействова-
ли, нужно повторить попытку и стараться вновь и вновь переубедить 
злодея. Но до каких пор? — Пока «объект» наставлений не вознаме-
рится ответить на поучения увесистой оплеухой. Или — пока не скажет 
в сердцах: 

— Не желаю тебя больше слушать! 

Мы видим, что установление Рамбама основано на высказывании 
Учителей Талмуда, которые говорили, что уважительной причиной для 
прекращения увещеваний может быть лишь агрессивный настрой 
«объекта», когда он начинает гневаться, а то и собирается применить 
физическое насилие. 

И еще одно, чрезвычайно важное дополнение: нужно сделать все 
возможное, чтобы злодей почувствовал, что его подвергают критике 
не для того, чтобы обидеть или уязвить, но — потому, что ему желают 
добра. 

Учителя предупреждают: наставлял 
человека, а тот побледнел или покраснел от 
стыда — ты не только не выполнил 
заповедь, но сам нарушил запрет. Потому 
что в твоем поучении не прозвучала 
искренняя забота. 

В Мидраше (Мидраш Раба на кни-
гу Берешит, гл.70) написано, что Яаков 
собирался разъяснить пастухам, что в 
ситуации, если они — наемные работники, 
они еще не выполнили свою дневную 
норму. Но даже если они пасут собственный 
скот — время возвращать его домой еще не 
наступило. Поэтому он предварил свое 
наставление обращением «братья мои», 
которое призвано установить с собеседника-
ми особую доверительную связь. Ведь 
только тогда у его наставления есть шанс 
быть услышанным и воспринятым. 

Мы видим, что и Лот знал это правило. 
Поэтому и начал увещевать жителей Сдома 
со слов «братья мои». Но ему пришлось 
прервать свою речь. Потому что злодеи 
Сдома не просто рассердились, но — стали 
угрожать ему и сыпать проклятиями, 
собираясь применить к нему и его гостям 
радикальные меры воздействия. Так что, 
обстоятельства (именно о них и писали наши 
Учителя) — освободили Лота от дальнейших 
переговоров. Что наглядно и продемонстри-
ровали гости Лота —
 малахим (множественное число от 
слова малах, в условном переводе — 
«ангел»). 

Важно также понять, что порой интонация 
играет даже бо́льшую роль, нежели смысл 
произнесенного. 

Так во время встречи субботы кантор 
красиво, особым напевом, выводит: «Сорок 
лет наказывал Я поколение пустыни, говоря: 
они — народ, сердце которого пребывает в 
заблуждении; не знают они Моих путей. И 
поэтому поклялся Я в гневе своем, что не 
войдут они в место, где Я уготовал им 
покой» (Теилим, гл. 95, ст. 10-11). Эти слова 
должны вызвать, как минимум, всеобщий 
трепет. Но все сидят нарядно одетые, в 
приподнятом настроении, а некоторые — 
подпевают кантору. Потому что мелодия 
(нигун), на положены эти грозные слова, 
вызывает радость. 

Отсюда вывод: важно не только 
то, что сказано, но — и то, как, с какой 
интонацией это сказано. 

на основе комментариев рава Йосефа-
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Шломо Каhанемана 

(глава йешивы «Поневеж») 

рава Якова Каменецкого (глава йешивы 
«Тора ве-Даат», Литва – США, Нью-Йорк, 

20-й век) 

и рава Моше Копшица 

(глава йешивы «Коль Яаков», и раввина 
иерусалимского района Ромема, наше 

время). 

3. Расходы на свадьбу: кто платит? 

В нашей недельной главе читаем, что Лаван 
устраивает свадьбу своей дочери. В Торе об 
этом написано: «И собрал Лаван всех мужей 
того места и устроил пир» (Берешит, гл. 29, 
ст. 22). 

Мы видим, что еще с древних времен 
существовал обычай отмечать свадьбы 
праздничным пиром, радостью и весельем. 
Также и в наши дни принято, чтобы жених, 
его отец или отец невесты устраивали 
свадебное торжество. А наши Учителя 
постановили, что особое веселье должно 
продолжаться семь дней, включая день 
свадьбы. И каждый из этих семи дней 
должен завершаться праздничной трапезой 
с семью благословениями для жениха и 
невесты. Об этом пишет, в частно-
сти Радак (рав Давид Кимхи; известный 
комментатор Танаха, Испания, конец 12-го 
века). 

Это установление основано на записанных в 
Торе словах Лавана: «Заверши неделю этой 
(то есть свадебную неделю бракосочетания 
с Леей)…» (Берешит, гл. 29, ст. 27), 
свидетельствующих, что празднества по 
поводу свадьбы Яакова продолжались семь 
дней. 

Эта традиция сохраняется и в наши дни. Что, 
как понятно, связано с весьма немалыми 
расходами, которые, как правило, 
оплачивают мехутаним (по-русски — 
«сваты», то есть родители жениха и 
невесты). 

…Две бедные семьи решили поженить 
своих детей. Главы семейств договорились, 
что отец жениха обеспечит молодых 
мебелью и необходимыми в современном 
быту электроприборами, а отец невесты 
возьмет на себя расходы по организации 
свадьбы.  

Добрые люди познакомили отца невесты с 

состоятельным человеком, оказывающим помощь беднякам. И он 
согласился полностью оплатить свадьбу, если ее, по иерусалимскому 
обычаю, назначат на канун шаббата (на утро пятницы). 

Узнав об этом соглашении, отец жениха очень обрадовался. 

— Очень хорошо, что отпала необходимость тратить деньги на 
свадьбу, — сказал отец жениха отцу невесты. — Теперь у нас с тобой 
— лишь одна статья расходов: мебель и домашняя утварь для 
молодоженов. Думаю, будет справедливо, если мы разделим 
нужную для этого сумму пополам. 

Однако у отца невесты энтузиазма это предложение почему-то не 
вызвало. 

— Мы договаривались, — напомнил он, — что я покрою все расходы 
на свадебные торжества. И не имеет никакого значения, откуда я 
возьму на это деньги — из собственного кармана или из какого-то 
другого источника. Считай, что я свою часть договора — выполнил. 
Теперь у тебя нет права требовать, чтобы я взял на себя еще и 
половину твоего обязательства…  

Дальнейшее обсуждение этого вопроса происходило в присутствии 
раввина. 

Раввин отметил, что решение сей проблемы зависит от того, когда 
между отцом жениха и отцом невесты была достигнута договорен-
ность. Если отец невесты сначала заручился согласием богача-
благотворителя на оплату всей свадьбы его дочери, а после того вел 
переговоры с отцом жениха, взяв на себя обязательства, которые ему 
заведомо ничего не стоили — это с его стороны, по этическим 
правилам, существующим в нашей традиции, недопустимое 
ловкачество. Поэтому в такой ситуации отец невесты должен 
поделить с отцом жениха расходы на оборудование квартиры 
молодоженов. 

Если же столь желанный «спонсор», пообещавший оплатить 
свадебные торжества, нашелся уже после того, 
как мехутаним ударили по рукам — тут уж ничего не поделаешь. 
Видно, Свыше решили оказать помощь отцу невесты. Тогда отцу 
жениха придется самому полностью оплатить приобретение всей 
необходимой молодым обстановки. Или — по примеру отца 
невесты, тоже попытаться отыскать состоятельного «спонсора»… 

на основе комментария рава Ицхака Зильберштейна 

(Израиль, наше время)  

4. Уловки Лавана 

Яаков мечтал жениться на Рахели, но у Лавана на него были иные 
планы. Он действительно организовал свадьбу. Как сказано: «И 
собрал Лаван всех мужей того места и устроил пир» (Берешит, гл. 
29, ст. 22). 

Только свадьба оказалась не совсем такой, о которой мечтал Яаков. 
И не одного Яакова обманул Лаван. Ему удалось провести всех 
жителей той местности. 

Рассказывается в Мидраше (Мидраш Раба на книгу Берешит, гл.70), 
что Лаван собрал своих земляков и начал перед ними хвастаться, 
мол, задумал одурачить Яакова. Сообщение вызвало взрыв восторга 
и смеха — людям его круга приятно было посмотреть, как кого-то 
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дурачат. 

— А хотите, я вам расскажу, как именно? — 
закинул удочку Лаван. 

Ну, еще бы! Каждому хотелось об этом 
узнать. 

— Тогда оставляйте залоги — гарантию, что 
не разболтаете, о чем я вам расскажу. А то 
мало ли... 

Люди покорно стали выкладывать перед 
Лаваном свои украшения и ценные вещи. 

Расчёт Лавана сработал. Любопытство 
взяло верх над благоразумием. Лаван же 
заложил все эти ценности, а на вырученные 
деньги устроил пир. 

После свадьбы прежним хозяевам 
пришлось самим выкупать свои вещи, 
отданные в качестве залога. 

Таким образом, все свадебные издержки 
были оплачены соседями Лавана, а ему 
самому свадьба не стоила ни гроша. Так 
Лаван оправдал свое прозвище — 
обманщик. 

Но почему же в Письменной Торе об этом 
ничего не написано? 

В Письменной Торе невозможно описать 
все в деталях. Но в ней дается на это намек. 

В нашей недельной главе читаем: «И 
собрал Лаван всех мужей того места и 
устроил пир» (Берешит, гл. 29, ст. 22).  

Учителя обращают внимание, что 
последовательность событий в этом 
фрагменте — обратная. Обычно сначала 
готовят пир, а когда все уже приготовлено 
— созывают гостей. Лаван же прежде 
«собрал всех мужей» и только потом, за их 
счет устроил пир.  

Но как ему удалось обмануть Яакова? 

Когда Яаков вел Лею под хупу, думая, что 
это — Рахель, все гости, которые вошли в 
сговор с Лаваном, начали громко 
барабанить и петь: «И-лэ-ла! И-лэ-ла! И-
Лея!» (что в переводе означало — «она — 
Лея»). Но Яаков не обратил на это 
внимания. Он решил, что гости исполняют 
местный свадебный нигун (песню).  

Когда на утро Яаков, обнаружив обман, 
предъявил тестю претензии, Лаван 
невозмутимо парировал: 

— Но ведь тебя все предупреждали, что ты 

ведешь под хупу Лею. А ты никак на это не отреагировал, что надо 
было понимать, как согласие. 

— Предупреждали? — удивился Яаков. — Я ничего такого не слышал. 
Когда мы шли к хупе, гости, как я думал, просто пели свадебную 
песню… 

— Зато я все очень отчетливо слышал и заработал на этом немалые 
деньги, — усмехнулся довольный собой Лаван. 

на основе комментария Хафец Хаима 

(раби Исраэль а-Коэн, один из крупнейших Учителей Торы первой 
половины 20-го века) 

5. Лея и кусок некашерного мяса: есть ли связь? 

Хитрец Лаван обманом выдал за Яакова, вместо Рахели — Лею. Обман 
вскрылся наутро. Как написано: «И было утром: И вот это 
Лея» (Берешит, гл. 29, ст. 25). 

Использованный в Торе речевой оборот — «И было утром: И вот это 
Лея», на первый, поверхностный взгляд, может показаться несколько 
странным. Получается как будто бы, что Лея появилась перед Яаковом 
только утром. А ночью, значит, была не она? 

Учителя в Талмуде (трактат Мегила, лист 13) объясняют, что Яаков и 
Рахель предполагали, что Лаван попытается их обмануть. Поэтому — 
условились об особых знаках идентификации. Но когда Рахель 
увидела, что к хупе (свадебной церемонии) готовят Лею, она, не желая 
обрекать сестру на позор, раскрыла ей эти условные знаки. Поэтому 
Яаков был уверен, что перед ним — Рахель. 

В нашей традиции существует такое правило: если найден кусок мяса, 
а в округе — десять кашерных мясных магазинов, и только один — 
некашерный, считается, что этот кусок — из кашерного магазина. 
Значит, его можно есть. 

Но вот найденное мясо, согласно приведенному правилу, евреями — 
съедено. А после этого вдруг выясняется, что оно было куплено 
именно в том единственном в округе некашерном магазине.  

Возникает вопрос: должен ли искупить свой поступок человек, 
пообедавший этим мясом? 

Хатам Софер (раби Моше Софер; вторая половина 18-го века – первая 
половина 19-го, Братислава, Словакия) пишет, что человек, съевший 
этот кусок мяса, руководствовался законом Торы, принципом 
«большинства». А большинство магазинов, торгующих мясом в этом 
районе, были кашерными. Следовательно у человека были все 
основания считать мясо кашерным. Поэтому он не допустил никакого 
нарушения, и искупать ему — нечего. 

Ран (рабейну Нисим, один из основных комментаторов Талмуда; 
Барселона, Испания, 14-й век) в своих комментариях на трак-
тат Песахим замечает, что в случае, если некто по всем правилам 
проверил свой дом на наличие квасного (хамеца) и ничего не 
обнаружил, а потом, оказалось, что хамец в доме все же оставался — 
этот человек запрет на хамец в Песах не нарушил. Ведь он старатель-
но, насколько мог — выполнил свои обязанности. А совершать что-то, 
что выше его возможностей — законы Торы от него не требуют. 

Для того, чтобы мы могла установить, кашерен тот или иной продукт 
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или нет, в Торе сообщаются признаки кашерности, наличие которых и 
делает еду кошерной.  

Рахель передала Лее свои знаки, по которым Яаков должен был 
определить, что перед ним — Рахель. И то, что Лея подала жениху эти 
знаки, как бы превратило ее той ночью в Рахель. На это и намекает 
текст Торы, в котором написано: «И было утром: И вот это Лея». 
Следовательно, ночью была, как можно считать — Рахель. 

Итак, Рахель передала Лее свои условные тайные знаки, чтобы та 
избежала позора во время хупы. Но наступает утро, и уже ни какие 
знаки не могут скрыть от Яакова, что рядом с ним в лучах молодой 
зари не его возлюбленная Рахель, а ее старшая сестра Лея. 

— Зачем обманула ты меня? — спрашивает Яаков. — Почему 
назвалась Рахелью? 

— Но разве, ты сам, — говорит ему Лея, — не поступил так же со 
своим отцом, назвавшись Эсавом?! (см. Берешит, гл. 27, ст. 19 и 24). 

— Я честно приобрел первородство и долю Эсава в служении Творцу, 
— отвечает Яаков, — от которой тот отказался. 

— Но вместе с первородством, — пояснила Лея, — ты приобрел и 
жену, предназначавшуюся первенцу.  

на основе комментариев Хатам Софера 

(раби Моше Софер; вторая половина 18-го века - первая половина 
19-го, Братислава, Словакия) 

и рава Иегуды-Арье-Лейба Алтера 

(Гурский Ребе, известный под именем Сфат Эмет, Польша, 19-й в.) 

Вопросы к раввину 

К 
ак быть, если ощущаю необъяснимую тягу к еврейскому 
народу? 

Шалом! 

Меня зовут Злата, мне 17 лет, если честно, я не совсем 
понимаю, как сформулировать тему своего вопроса. 

Мои родители не являются евреями, лишь мой дедушка по линии 
отца. Он умер еще в 2017 году, мы особо не поддерживали 
контакт. Я не знаю, как объяснить свою тягу к еврейскому народу, 
его религии, традициям. 

В моем городе нет еврейской общины, я не знаю к кому обратить-
ся. С 13 лет я начала изучать иудаизм, расспрашивала отца о своем 
дедушке. Никакой конкретики мне не поступило, мой дедушка 
всегда стеснялся своей национальности, а меня в это никто не 
посвящал. 

Можете ли вы посоветовать, как мне быть? И возможно ли в 
моем случае принятие иудаизма? 

Злата 
Киров. Россия 

С начала — общие соображения. 

Не надо (да это, пожалуй, и невозможно) пытаться как-то 

объяснить свою тягу к еврейскому народу, к 
его религии и традициям. 

Широко известна поговорка «чужая душа — 
потемки». Она, в общем-то — правильная, 
но — примитивная, поверхностная. Более 
точный и глубокий ее вариант: «моя душа 
(и для меня) — потемки». Ведь корень 
души — где-то в Небесах. Значит, в каком-то 
смысле — в «потемках» (в невидимой, 
непознаваемой области). 

Но все это в данном контексте по большому 
счету — не имеет значения. Тут важно, что 
Вы сумели правильно сформулировать, 
сообщая, что Ваша тяга — именно ко всему 
комплексу: «еврейский народ — религия — 
традиции». И это означает, что Вы осознали 
суть всего этого дела, которое именуются 
присоединением к еврейскому народу. 

Поэтому дальнейшее зависит в основном 
только от Вас. Подразумеваю, что ответ на 
вопрос, надо ли Вам стремиться к 
присоединению к еврейскому народу — не 
так уж очевиден и совсем не однозначен. 

Попутно сразу отмечу, что такая возмож-
ность открыта каждому человеку. Но — 
всегда зависит от трех факторов: искрен-
ность; осознание, что присоединяешься не 
к какой-то философской системе, но — к 
народу с его особым образом жизни; и что 
все должно происходить под наблюдением 
и руководством раввинского суда, который 
имеет на это разрешение Главного 
раввината Израиля. 

В этом направлении Вам и нужно 
размышлять, чтобы определиться, что Вы 
выберете. Ибо можно быть хорошим, 
достойным человеком, и, не присоединяясь 
к нашему народу. 

Но если выбор будет в пользу присоедине-
ния — это должно быть на основе 
описанных выше условий. 

Поскольку в Вашем городе нет еврейской 
общины, логично и понятно, что необходи-
мо установить контакт с каким-либо 
раввинским судом центральной категории, 
который, если убедится в искренности 
намерений — сможет осуществить 
руководство на Вашем пути к этому. 

В столице Вашей страны, в Москве, есть два 
раввинских суда, о которых можно сказать, 
что оба они — «центральные». 

Кроме того, подчеркну, что наш сайт 
содержит поистине неисчислимое 
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количество материалов, которые способны помочь осознанно выбрать 
жизненную дорогу. И — предоставить всевозможные сведения, 
необходимые для принятия решения и его укрепления...  

Автор текста Элиягу Эссас 

Ч 
то делать, чтобы возникло чувство благодарности Всевышне-
му? 

У меня тяжелая жизнь, и как следствие, не возникает чувство 
благодарности Всевышнему. 

Что нужно делать, чтобы это чувство возникло? 

Д.Р. 
Израиль 

П редставьте себе такую картину. Человеку открылся Всевышний и 
предложил получить 100 миллионов долларов, но взамен попросил 

дополнительно к обязательным заповедям ежедневно, до конца жизни, 
благодарить Его по 10 минут в день. 

Пожалуй, любой адекватный человек согласится и будет невероятно 
счастлив, что ему удалось заключить такую сделку. 

А если сделка будет звучать немного иначе? 

100 миллионов долларов — в обмен на глаза, в обмен на способность 
видеть. 

Вряд ли кто, думается, согласился бы на это. Кто захочет ощупывать свой 
дорогой диван в своем роскошном особняке, не имея, казалось бы, 
банальной возможности их видеть? 

О чем это говорит? 

О том, что зрение нам важнее миллионов долларов. И оно уже у нас есть. 
Подождите... Кто-то сам себе глаза создал? 

Иначе говоря, Творец мира уже дал нам что-то, что дороже любых денег 
(другое дело — если есть сомнения, что именно Всевышний дал нам это). 

Подобным образом мы можем рассматривать и другие подарки Творца. 

Но почему мы не пускаемся в пляс, не «прыгаем до потолка» от радости? 
Почему не благодарим Всевышнего за такие бесценные подарки 
дополнительно хотя бы по 10 минут в день? 

В книге Ховот hа-левавот («Обязанности сердец»; автор-составитель — 
рабейну Бехае бар Ашер; известный комментатор Торы, автор нескольких 
трудов по вопросам еврейской этики; Испания, 14-й век) названы три 
причины, объясняющие, почему люди не замечают доброту (на иврите —
 хесед) Всевышнего. 

Первая причина — бесконечная погоня за материальными удовольствия-
ми и неспособность ценить то, что мы уже имеем, и всегда стремимся 
получить то, чего у нас нет, но есть у других. 

Современная культура (кино, реклама и т.п.) только усугубляют это 
свойство нашей психики. Как можно радоваться организации своего быта, 
если есть люди, живущие во дворцах, демонстрируя это остальному миру. 

Но обратите внимание, что «средне-статистический» человек в наше 
время живет ничем не хуже, а, может, и лучше, царей прошлых эпох. Ведь 
у царей не было, к примеру, кондиционера, благодаря которому можно 

наслаждаться прохладой в жару и теплом, 
когда холодно. 

Почитайте в книгах, какие были запахи на 
улицах в прошлые века. 

У нас есть водопровод, канализация, 
электричество. По сравнению с предками, 
мы живем в относительно большей 
безопасности, Нам доступна разнообразная 
еда — со всего мира, в любое время года и 
в больших количествах. Мы можем 
путешествовать по всему миру с поражаю-
щей воображение скоростью и удобствами. 

Человек из прошлых эпох, попавший в 
наше время, был бы невероятно счастлив, 
оказавшись в таких условиях. Он счел бы, 
что реализовались его молитвы о хорошей 
жизни. 

Вторая причина, выделенная рабейну 
Бехае — то, что мы получили эти подарки, 
не обладая достаточно сильным разумом, 
чтобы оценить их значимость, а к моменту 
укрепления разума — уже привыкли к ним, 
считая их само собой разумеющимися. 

Приводится пример с подобранным в 
пустыне младенцем, которого усыновил 
благодетельный человек, и — оказавшимся 
в беде взрослым человеком, которого тот 
же праведный человек спас от долгого, 
жестокого пленения, взял в своей дом и 
заботился о нем. 

Ребенок получил на протяжении многих 
лет значительно больше от своего 
приемного отца, нежели взрослый. Но 
взрослый — мог оценить добро и понять, 
от какой беды он был спасен. Поэтому его 
благодарность была несравнимо сильнее и 
искреннее, по сравнению с той, которую 
проявлял сирота. 

Третья причина — трудности, с которыми 
приходится сталкиваться каждому из нас. 

В такие моменты люди могут забыть о 
благодарности Всевышнему — потому, что 
не знают, в чем смысл трудностей и 
испытаний. Не понимают, что они 
открывают возможность, например, 
духовно расти, развивают мышление (в 
процессе поиска вариантов улучшения 
жизненных обстоятельств). А нередко — и 
оберегают нас от неверных поступков. Ведь 
бывает, что сегодня человек воспринимает 
жизненную неудачу провалом. Однако 
через какое-то время он понимает, что 
удача в том случае была бы ему не на 
пользу. И т.д. 
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Устремления ребенка ограничены в 
основном играми и сладостями. Но 
взрослые осложняют их жизнь, заставляя 
учиться, есть полезную (не всегда вкусную) 
пищу, чистить зубы, ложиться и вставать с 
постели в определенное время... 

Кажется ли нам, что это — жестокость по 
отношению к детям?  

Должны ли родители всегда потакать своим 
детям и полностью облегчать им жизнь? 

Может быть, вы скажете, что это не надо 
делать ребенку прививки? Ведь ему будет 
страшно и больно от укола. Да, сейчас он 
здоров, но — очевидно, что в этой 
трудности заложено благо спасения его 
здоровья, хотя сам ребенок это не 
осознает. 

Он думает, что ему просто создают 
трудность, проблему. Он не доволен и не 
испытывает чувство благодарности. 

Примерно то же самое насчет учебы и 
ежедневной чистки зубов. Ребенок не сразу 
понимает, насколько это важно. Ему, по его 
субъективным ощущениям, и без этого 
хорошо… 

В книге Ховот hа-левавот рабейну Бехае 
пишет, что эта проблема связана с тем, что 
мы считаем, что блага нам — положены. И 
не понимаем, что они — не наши, не 
обусловлены нашими особыми заслугами.  

Поэтому, когда их забирают у нас — 
считаем это несправедливостью. Не 
осознавая, что Хозяин мира дал их нам по 
своей Доброте и может забрать их. 

И в той и в другой ситуации — присутствует 
добро, за которое мы должны благодарить 
Творца. 

Представьте, что друг на время дал Вам 
мерседес. Вы разъезжали в нем, радова-
лись, но другу не звонили, не благодарили 
его. И вот друг приходит, чтобы забрать 
машину. И вы его не только не благодарите, 
но начинаете ругаться, ссориться с ним — 
как это он посмел отобрать у вас этот 
автомобиль. 

Такая реакция была бы, конечно же, мягко 
говоря, странной. Но какая — нормальная? 

Адекватный человек радовался бы 
периоду, на который ему дали автомобиль, 
обращался бы с ним с особой осторожно-
стью, зная, что рано или поздно его 
придется вернуть, периодически звонил бы 

другу, говоря ему «спасибо». А когда настало время — спокойно и с 
благодарностью вернул бы его.  

Тем более — если известно, что этот Друг просто так ничего (даже 
свое) не забирает, не дав взамен что-то еще лучше. Но просто делает 
это — незаметно, и чаще всего — поступает так с теми, кто в состоянии 
оценить Его первое одолжение и стойко, с верой, перенести 
необходимость вернуть данную в пользование вещь. 

В заключение рекомендую внимательно, не спеша изучить кни-
гу Ховот hа-левавот рабейну Бехае. 

И — благодарите Всевышнего. Полагаю, для Вас это будет, как 
минимум, естественным действием — если Вы привнесете означенные 
выше рассуждения в чтение благословений, составленных нашими 
Учителями. 

Не лишним будут и Ваши изъявления благодарности Творцу вне 
молитвенных служб и сформулированные своими словами. 

Автор текста Яаков Горфинкель 

Н 
адо ли смотреть ужасные сюжеты, снятые на юге Израиля 
7-го октября? 

Я живу в Израиле. Начался второй месяц войны. Все вокруг 
смотрят тяжёлые, ужасающие сюжеты того, что 

сделали Хамаcовские убийцы 7 октября с евреями, напав на нас. 

Говорят, что только так можно понять и проникнуться тем, что 
переживает наш народ. Понять и осознать, что мы евреи... 

А я говорю всем, что нужно беречь свою душу от грязи и ужаса 
происходящего, по возможности, и не смотреть эти ужасы. 

Как быть? 

Йосеф 
Израиль 

В  данном случае, в качестве ответа на Ваш вопрос очень подходит, 
пожалуй, известное еврейское умозаключение — «правы и те и 

другие». 

Ну, а если серьезно — те, кто хочет смотреть ужасные видеосюжеты, 
запечатлевшие содеянное хамасовскими убийцами 7-го октября, 
скорее всего, будут их смотреть. Несмотря на Ваши предупреждения. 

Более того. Это, вполне возможно, сыграет серьезную роль в 
самоопределении многих людей, дав им на уровне сильного 
эмоционального переживания, а, может, и шока — ощутить свою 
принадлежность к еврейству. К избранному народу. 

B Талмуде, в трактате Мегила, обсуждаются, как известно, события 
Пурима. Там говорится, что передача перстня-печати от царя 
Ахашвероша Аману подействовала на еврейский народ сильнее, чем 
все еврейские 48 пророков и 7 пророчиц. 

Поясню, что царская печать давала силу приказам. В данном случае это 
было связано с «решением еврейского вопроса», когда над нашим 
народом нависла угроза уничтожения всех евреев в 127 странах за 
один день (прах на наши уста!). 

В те дни еврейский народ оставил поклонение другим силам, уповая 
только на Всевышнего. В итоге все были спасены. 
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Тяжкие, страшные события начала этой войны — выбивают нас из 
привычной колеи. В такие моменты мы нос к носу сталкиваемся с 
суровой действительностью. Все надуманное, кажущееся таким 
реальным — не выдерживает проверки, когда жизнь в опасности. 

За секунды разбиваются все сны, в которых человек мог пребывать, 
иногда — всю свою жизнь. 

У нас немало евреев, которые стараются соблюдать законы Торы. 
Они серьезно относятся к заповедям.  

Они прочно стоят на земле, а мысли поднимаются к Небу, к духовным 
мирам. 

Такие люди понимают, что мир строится на трех основах — изучение 
Торы, молитва (обращение к Всевышнему) и взаимопомощь (добрые 
дела). Поэтому в этот очень сложный для нашего народа период они 
вкладывают свои силы в работу по трем этим направлениям. 

В сфере благотворительной помощи — достаточно возможностей, 
чтобы пробудиться и без сюжетов этих ужасающих фильмов. 

Существует, к примеру, немало реальных возможностей общения с 
семьями похищенных людей — чтобы помогать им, поддерживать их. 

В поддержке и помощи нуждаются и семьи погибших и раненых 
солдат. 

Многие евреи — разными способами помогают солдатам, которые 
воюют на передовой. Вплоть до того, что каждый день готовят еду, 
стирают солдатскую форму и т.д. 

Организован исправно работающий механизм, включающий 
подвозку на военные базы всего необходимого солдатам. 

Активизированы многие тысячи добровольцев из мирного населения 
Израиля, тем или иным способом подставляющих дружеское плечо 
помощи. Благодаря их поступкам и делам, мы начинаем лучше 
понимать, что от нас ожидают Небеса. 

В каждой молитве и при каждом изучении Торы, у нас есть 
возможность обращаться к Всевышнему с намерением поддержать 
нашу армию и привести ее к победе. 

Во времена наших пророков, 3 тысячи лет назад, в еврейской армии 
был такой порядок. К каждому солдату был прикреплен еврей, 
молящийся за его успех в боях, и еще один еврей, изучающий Тору… 

Словом, нам с Вами есть чем заниматься, поддерживая силы, 
позитивный и моральный настрой всего народа. 

Так как же поступать? 

Все зависит от того, какое место занимает Всевышний в жизни 
человека. Кому-то нужно просто проснуться. Кому-то окрепнуть, а 
кому-то — засучить рукава и вносить бераху (благословение), успех и 
благо в жизнь всего нашего народа. Благодаря серьезной духовной 
работе. 

Каждый — на своем месте. Главное — единство… 

Автор текста Йосеф Крымский 

Н 
ет ли проблемы в том, что 
одинокие люди заводят 
домашних животных? 

Уважаемый раввин! 

Как вы относитесь к тому, что одинокие 
люди заводят домашних животных, 
кошку, собаку. Уверена, что это скрашива-
ет одиночество. 

У моей пожилой соседки (живёт одна) - 
несколько кошек. Она их очень любит, 
заботится о них. 

Нет ли в этом проблемы? 

Ольга 
Беер Шева 

В  своем письме Вы описываете знакомое 
многим из нас явление, когда одинокий 

человек, нередко пожилого возраста, 
содержит животное, кошку или собаку. 

Вне сомнения, домашнее животное 
скрашивает одиночество и, как правило, 
играет в жизни своих хозяев эмоционально-
позитивную роль. Поднимает настроение, 
успокаивает, развлекает. И одаривает 
хозяев необходимой каждому из нас — 
преданностью и любовью. То есть — 
важнейшими эмоциями, которых так не 
хватает в нашей повседневности. Пусть и в 
«животном», бесконечно упрощенном 
варианте этих чувств. 

Домашних животных зачастую содержат и 
люди, не страдающие одиночеством. 
Например — семьи с детьми. 

Тут у решения завести домашнее животное 
— иные аргументы. Считается, в частности, 
что уход за ним развивает в детях чувство 
ответственности, учит заботиться о других. 

Вы спрашиваете, нет ли в этом проблемы. 

Проблема, безусловно, есть. 

Мир создан так, что основной «вектор» 
общения направлен от человека — к 
человеку. Всевышний ожидает от каждого, 
чтобы он вкладывал усилия в строительство 
отношений с другими людьми. 

Всевышний создал богатейший животный 
мир, предназначив некоторые, очень 
немногие виды животных — в помощь 
человеку. Эти животные выполняют разные 
полезные функции — производство 
продуктов питания, перевозка, защита от 
опасности и т.д. 
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Роль источника развлечений и «лекарства 
от одиночества» в этот перечень — не 
входит. 

Мне могут возразить — что плохого, если 
человек находит успокоение и поддержку в 
компании домашнего питомца? 

Ответ заключается в том, что это переводит 
вектор жизненно необходимых отношений 
«человек — человек» на «человек — 
животное». Проходит время, и в один 
прекрасный день вдруг обнаруживается, 
что лучший друг одинокого человека — 
собака. А лучшее средство для развлечений 
и успокоения — домашний кот… 

Очень многие люди, особенно — в 
современном обществе, испытывают 
недостаток эмоциональной близости и 
теплоты.  

По многим причинам, связанным со 
строением общества и образом жизни, 
проблема эта, включая проблему 
одиночества, выросла до глобальных 
масштабов. И нет надежных средств, 
способствующих исправлению ситуации. 

Одиночество, особенно, вынужденное, 
обусловленное трудными жизненными 
обстоятельствами, несомненно — тяжкое 
испытание. Однако путь его преодоления, в 
смысле эмоциональной способности 
справится с ним — не находится (и не 
должен находиться) в сфере «человек — 
животное», переключая вложенную в душу 
каждого человека энергию любви и добра 
на домашнего питомца. 

Общаться с животными, конечно же, 
проще. Они, как правило, послушны, 
неприхотливы, отвечают своему хозяину 
привязанностью, верностью и любовью. 

С людьми — неизмеримо сложнее. Это, в 
частности, объясняет «популярность» 
решения некоторых семейных проблем с 
помощью животных. 

Содержание домашнего животного — 
легкий, но необязательно верный путь 
решения личных трудностей. Понять это 
обычному человеку, выросшему в светской 
современной среде — не просто. Ведь в 
таких рамках содержание домашнего 
питомца — заурядная задача, не требую-
щая глубокого осмысления. 

Можно только представить, сколько добра 
могли бы внести в мир люди, в частности — 
те, кто страдает от одиночества, если бы 

можно было перенести поле их любви и заботы с домашнего 
животного на людей. И сколько доброты и внимания они получили бы 
взамен. 

Возвращенное добро скрасило бы их одиночество. И при удачном 
стечении обстоятельств, может быть, полностью устранило бы его… 

В дополнение советую прочесть на сайте ответ «Кое что о кошках».  

Автор текста Михаэль Бергман 

К 
огда говорится, что Авраама бросили в огонь — это 
действительно был огонь? 

Авраама бросили в огонь... Подразумевается действитель-
но огонь? Или негативное, унизительное, подрывающее 

отношение к нему людей его окружения? Как говорят: сгорел от 
стыда. 

Таль 
Иерусалим 

Э та история с Авраамом подробно излагается в Устной Торе. 

В ней, в частности рассказывается, что Авраам, когда начал 
распространять идею о том, что существует Единый Творец мира, и 
Ему подчинены любые силы, духовные и природные — он тем самым 
бросил тень на господствующую в то время идеологию. 

Особо чувствительным этот удар был для верховного правителя, царя 
Нимрода. А это, как очевидно, не должно было, что называется, сойти 
Аврааму с рук. Потому что власть Нимрода строилась на том, что он 
считал себя (и внушал эту мысль своим подданным) не просто 
верховным правителем, но — человеком, который способен управлять 
всеми природными и духовными силами. 

Своей просветительской деятельностью Авраам посягнул на авторитет 
Нимрода в народе. Поэтому Нимрод счел, что весь народ должен был 
увидеть, как он, Нимрод, одержит победу над Авраамом. 

По приказу правителя вырыли глубокую яму большого размера, на дно 
которой бросили Авраама и разожгли в этой яме костер. 

Вокруг ямы столпилось множество свидетелей наказания. 

Однако Авраам, к вящему стыду и позору Нимрода — не сгорел. Он 
вышел из ямы живым и невредимым 

После этого Авраам услышал известные слова Всевышнего, с которых 
начинается в Торе описание его жизни — лех леха (в смысловом 
переводе, с учетом данного контекста — «иди, отправляйся в путь к 
реализации своего потенциала»). 

Тот случай, когда Авраама бросили в огонь, и с ним ничего плохого не 
произошло, был призван укрепить его в осознании необычной для той 
поры идеи, что Творец — не просто Един, но и — Всесилен. И никакие 
силы — не в состоянии властвовать над Его решениями. 

Это событие открыло серию из десяти испытаний Авраама, которые 
духовно закалили его и подготовили к тому, чтобы он мог стать 
первым евреем, праотцом нашего народа, «моделью» и примером 
для нас на все времена. 

Надеюсь, ясно, что огонь в костре, который разожгли в яме, был самым 
настоящим.  

javascript:show(338,0,0)
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Однако же высказанное Вами предположение представляет собой 
вполне легитимное и разумное расширение понимания сказанного в 
Устной Торе. 

В изучении Торы это называется — драш. То есть — расширение и 
углубление понимания высказанной мысли или наблюдаемого 
явления...  

Автор текста Элиягу Эссас 

психология по торе 

Девушка вернулась к еврейской традиции и для вступления в брак 
хочет познакомиться с религиозным мужчиной, опытным в 

соблюдении еврейских законов. Чтобы он помогал ей на новом 
пути… 

РАЗЫСКИВАЕТСЯ РЕЛИГИОЗНЫЙ МУЖЧИНА… 

Рози Эйнхорн и Шерри Циммерман 

С 
инди учится в колледже и подумывает о знакомстве с 
мужчиной, за которого она могла бы выйти замуж. С 
раннего детства она ощущала, что миром управляет 
Всевышний. И вот, несколько лет назад — открыла для себя 
традицию своего народа.  

И теперь, по ее представлениям, для создания семьи ей нужен 
именно религиозный еврей, который способен помочь ей освоиться 
на новом для нее пути. Но, вместе с тем, девушка опасается, что ее, 
как она говорит, «дикое и безумное» прошлое отпугнет парня, 
всерьез чтящего и соблюдающего еврейские законы. 

Да, Синди понимает, что это — проблематично. Но она сделала 
жизненный выбор и не хочет отказываться от своих намерений. Так 
как же эти намерения осуществить? Что делать и как себя вести? 

Действительно, дорога, по которой начинают двигаться люди, 
недавно вернувшиеся к соблюдению законов Торы — трудна и 
«терниста». В кругу членов религиозной общины они ощущают, что 
очень многого не знают из того, что для евреев, родившихся и 
выросших в религиозных семьях — в порядке вещей. 

С другой стороны, у них возникают сложности в отношениях с 
родными и друзьями, которые не хотят принять и понять изменения в 
жизни близкого им человека. Это, прежде всего, касается кашрута, 
соблюдения законов шаббата и т.п. Из-за этого нередко возникают 
конфликты. А в результате семейные узы и годами складывающийся 
круг общения с друзьями уже не приносят человеку, осознавшему 
свою причастность к еврейской традиции, былой радости. 

Отсюда и возникает ощущение растерянности. И тут важно быть 
терпеливыми, правильно оценивать жизненные обстоятельства, 
отдавая себе отчет в том, что новая жизнь строится постепенно, по 
мере накопления знаний и повышения духовного уровня. 

Людям, оказавшимся в такой ситуации, чтобы хотя бы частично 
избавиться от чувства неловкости и подготовиться к встрече с 
будущим супругом (супругой), мы советуем действовать в двух 
направлениях. 

Во-первых, необходимо постоянно и настойчиво изучать Тору, 
внимательно читать специальную еврейскую литературу, расширяя и 

углубляя свои знания еврейской традиции и 
законов еврейского образа жизни. 

Безусловно, делать это лучше всего в 
группе, по программе, специально 
разработанной для людей, недавно 
вернувшихся к вере. Если рядом с вашим 
домом есть отделение международной 
еврейской религиозной организации «Эш а-
Тора» или филиал любой другой подобной 
организации, вам следует поговорить с 
координатором образовательных программ 
и определить, что именно вам следует 
изучать, чтобы, прежде всего, убедиться в 
своем правильном понимании основных 
принципов еврейского мировоззрения. В 
той же организации вам порекомендуют 
соответствующий вашему уровню знаний 
курс для продолжения учебы. Кроме того, 
чрезвычайно важно выбрать для себя 
раввина или религиозного еврея, знающего 
еврейские законы, с которым у вас 
сложились хорошие, доверительные 
отношения. Такой наставник будет 
поддерживать вас в непростых ситуациях и 
отвечать на вопросы, которые появятся у 
вас по мере постижения еврейской 
традиции. 

Во-вторых, вам следует познакомиться с 
людьми, которые, как и вы, недавно 
сделали тешуву (вернулись к еврейской 
традиции). Они будут для вас «группой 
поддержки». Конечно же, адаптация в 
религиозной среде — дело индивидуаль-
ное. И, тем не менее, вы всегда сможете 
поделиться с ними своими переживаниями. 
Людям, которые прошли (проходят) тот же 
путь, всегда легче понять друг друга. 

Процесс духовного развития длится всю 
жизнь. Это, однако, не означает, что вам 
придется на долгие годы отложить 
реализацию стремления создать по-
настоящему еврейскую семью. Если вы 
проявите необходимое упорство в учебе, то 
в какой-то момент у вас появится ощуще-
ние, что вы готовы к вступлению в 
еврейский брак. Накопленные знания 
помогут правильно сориентироваться, 
разобраться в себе и понять, в каком 
направлении вы хотели бы развиваться. 

Сколько времени на это уйдет — точно 
определить невозможно. От нескольких 
месяцев до — нескольких лет. Когда вы 
почувствуете, что готовы к серьезным 
отношениям, настанет момент, когда вам 
нужно будет достаточно четко определить, 
чего вы хотите от жизни в браке и от 
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будущего супруга (супруги). 

Героиня нашей истории, Синди, осознавая, 
что ей проще было бы найти общий язык с 
человеком, который недавно вернулся к 
вере, все же поставила перед собой цель 
познакомиться с юношей, имеющим более 
глубокие религиозные корни, чем она сама. 
Но удастся ли ей осуществить задуманное 
— это для нее «большой вопрос». 

Действительно, некоторые люди, 
соблюдающие заповеди Торы с детства, не 
хотят вступать в брак с теми, кто воспиты-
вался в иной атмосфере. И дело тут вовсе 
не в том, что, по их представлениям, 
репутация выходцев из так называемой 
«светской» среды якобы «запятнана». 
Зачастую они просто не хотят брать на себя 
роль учителя и наставника своей жены 
(мужа), что неизбежно в процессе 
формирования и развития подобных 
отношений. 

Стоит ли Синди и другим людям в похожей 
ситуации стремиться именно к такому 
браку? 

Общего «рецепта» тут нет. Жизнь — 
многообразна. И у Синди, конечно же, есть 
шансы на то, что она встретит юношу 
«своей мечты», который увидит в ней то, 
что ему нужно для создания брака. Но 
ставить перед собой именно такую задачу 
— найти мужчину «с корнями» в еврейской 
традиции, на наш взгляд, не следует. 
Практическую и эмоциональную поддерж-
ку, в которой она так нуждается, может 
оказать ей и партнер, который, как и она, в 
сознательном возрасте сделал тешуву, и 
твердо стоит на пути освоения еврейской 
традиции. Подобных супружеских пар — 
тысячи. Вступив в брак, такие люди, как 
правило, помогают друг другу духовно 
расти, приобретая новые знания, и 
соблюдать заповеди еврейского образа 
жизни. 

Ваша семья и друзья, с которыми вас 
связывают долгие годы знакомства, скорее 
всего, не сумеют помочь вам в поисках 
будущего супруга (супруги) — они (если, 
конечно, живут «светской» жизнью) не в 
состоянии полностью понять ваши 
ценности и намерения. Однако следует все 
же разъяснить им, какие изменения 
произошли в вашей духовной и практиче-
ской жизни и как вы теперь представляете 
себе будущую семейную жизнь. 

О родителях — особый разговор. Вы проявите к ним истинное 
уважение, если поделитесь с ними своими планами, расскажете, какой 
муж (или жена) будет вам парой. Как бы родители это ни восприняли, 
они, тем не менее, способны передать вам частицу своего житейского 
опыта, открыв вам некоторые специфические аспекты брака. 

Родственники и друзья, независимо от реакции на ваши откровения, 
перестанут, как минимум, предлагать вам в мужья (в жены) неподхо-
дящие кандидатуры. 

К поискам партнера для брака вам следует привлечь новых друзей из 
религиозной среды, с которыми у вас завязались теплые, доверитель-
ные отношения. Особенно — тех, с кем вы делитесь своими планами и 
надеждами. Они поймут, что вы ищете, и охарактеризуют вас 
потенциальному партнеру с «лучшей стороны». 

Мы отдаем себе отчет в том, что сама идея знакомства с целью 
вступления в брак может на первых порах показаться вам несколько 
«странной». Но, если вы прислушаетесь к нашим рекомендациям 
(будете постоянно учиться, повышая свой духовный уровень, войдете в 
среду близких вам по духу и опыту людей, адаптируясь в новом для 
вас образе жизни, найдете себе наставника и будете постоянно 
поддерживать с ним связь), со временем вы осознаете, что именно так 
и нужно искать партнера для супружества. И, что очень важно — 
почувствуете себя более уверенно. 

Дополнительный материал по затронутой в здесь теме вы найдете в 
размещенных на сайте ответах — «Пора обзаводиться семьей, а вот 
не с кем…» и «Отчаялся найти еврейскую жену…». 

Материал сайта международной еврейской религиозной организа-
ции Эш а-Тора 

Перевод с английского 

Культура. Личность. Этика 

В начале июля летом этого (2008) года на церемонии в своей 
резиденции израильский президент Шимон Перес раздавал награды 

за добровольческую деятельность. Одну из них получил раввин 
Йосеф-Цви Римон — за помощь, которую он оказал изгнанникам 

Гуш Катифа… 

ПРЕЗИДЕНТСКАЯ НАГРАДА 

Рахель Саперстейн 

К 
 дому президента, пожалуйста… — произнесла я, садясь в 
такси. 

— Вы на церемонию награждения добровольцев едете? — 
поинтересовался водитель. 

— Выступление рава передавали по радио. Многим из Гуш Катифа он 
помог. Замечательный человек! 

— Я сама — из Гуш Катифа и еду именно на эту церемонию, — 
подтвердила я. — А имя рава, выступление которого вы слышали — 
Йосеф-Цви Римон. Он, в отличие от израильского руководства, многим 
из нас оказал реальную поддержку. Помог начать жизнь сначала, 
найти работу или открыть собственный бизнес. Он и сегодня 
продолжает это делать. 

http://www.evrey.com/sitep/askrabbi1/q.php?q=otvet/q1747.htm
http://www.evrey.com/sitep/askrabbi1/q.php?q=otvet/q1747.htm
http://www.evrey.com/sitep/askrabbi1/q.php?q=otvet/q1757.htm
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— Где же вы теперь живете? — спросил таксист.  

— В лагере для беженцев... 

— Как?! — удивился он. — У вас что, до сих пор нет своего жилья?! 

— Нет, никто из нас постоянный дом пока не построил. И работа по 
сей день есть далеко не у всех. 

— Как же так?! — возмутился водитель. — Вас ни с того, ни с сего 
выбросили на улицу и ничего не дали взамен?! 

Больше вопросов он не задавал. И я погрузилась в раздумья. Таксист 
абсолютно прав. Нас выбросили из наших домов, лишив всего, что у 
нас было. И вскоре государственные чиновники просто забыли о 
нас… Вскоре после изгнания в гостинице, где нас временно 
разместили, появился человек — рав Йосеф-Цви Римон. Никто его к 
нам не посылал. Он, молодой еще человек (ему нет еще и сорока лет) 
пришел сам, по собственной инициативе. Не мог оставаться в 
стороне. 

Позднее я узнала, что рав Йосеф-Цви — автор нескольких галахиче-
ских трудов, а по должности — раввин поселения Алон Швут в Гуш 
Эционе (Иудея). Что он женат, и у него — шестеро дочерей. 

В гостинице рав Рамон увидел людей, погруженных в глубокую 
депрессию. Людей, которые, казалось, не в состоянии придти в себя 
от того, что их обездолили и предали. Руководители их собственного 
государства отняли у них все — фермы, цветущие сады… Даже крышу 
над головой. За двадцать четыре часа разрушили то, что они 
создавали десятилетиями. 

Рав Римон знал, что самое важное для нас — найти дело, которое 
позволило бы достойно жить.  

И начал действовать. Он создал сайт в Интернете («Таасукатиф») и 
разослал сообщения о том, что выселенные из Гуш Катифа люди ищут 
работу. Он разработал программы устройства бывших жителей Гуш 
Катифа на курсы переквалификации. По его просьбе в гостиницу 
пришли профессионалы, под руководством которых каждый составил 
корректное резюме.  

Он привел к нам консультантов по поиску работы, которые помогли 
людям реально оценить свои возможности и дали начальные знания 
по открытию и ведению бизнеса. 

Через некоторое время раву Римону удалось собрать (в основном от 
жертвователей из США) некую сумму денег. Этого на первых порах 
должно было хватить на создание нескольких бизнесов. 

Его активность многим послужила толчком к тому, чтобы преодолеть 
тяжелое душевное состояние и начать действовать.  

Я, в частности, и еще несколько человек учредили организацию 
«Оперейшн Дигнити» («Операция Достоинство»). Рав Йосеф-Цви 
иногда звонил мне и спрашивал, сможет такой-то справиться с 
бизнесом. Денег для финансирования было немного, и ему было 
важно получить информацию, чтобы деньги не были потрачены 
впустую. 

Однажды я дала для рава Римона рекомендацию человеку, который 
хотел открыть свой магазин. Рава Йосефа-Цви это не удовлетворило, 
и он попросил уточнений. 

Тогда я рассказала ему, что в Гуш Катифе 
человек, о котором шла речь, добровольно, 
на общественных началах, взял на себя не 
простую обязанность — омывать тела 
умерших перед захоронением. «Это — 
истинное милосердие», — произнесла я, 
заканчивая разговор. Рав Римон ничего не 
ответил. А через несколько дней я узнала, 
что мой «протеже» уже получил необходи-
мую ему ссуду. 

Когда мы начинали создавать галерею 
«Орэндж», для нее не было даже места. 
Просто существовала группа художников, 
которые продавали свои работы в частных 
домах, синагогах, общественных центрах. В 
общем — где придется. Чиновники, 
курирующие работу и создание подобных 
учреждений, одобряли нашу идею, делали 
вид, что проявляют заботу и интерес, но так 
и не оказали нам никакой помощи. 

И вот, Рав Римон, чтобы собрать деньги, 
едет в Бостон. Вернувшись, он позвонил 
мне еще из аэропорта. 

— Подыскивай помещение для галереи! — 
услышала я его радостный голос. — И 
покупай все, что для этого нужно. У меня 
есть для тебя деньги. 

Через несколько недель галерея «Орэндж» 
уже обрела собственный дом… 

Вспоминая все это, я не заметила, как такси 
подкатило к дому президента. 

Это было второго июля 2008 года. 12 
человек получили награды от президента за 
добровольческую деятельность. 

Рав Йосеф-Цви Римон поднялся на сцену и 
получил свою награду. Зал взорвался 
громкими аплодисментами. 

Среди присутствовавших на церемонии 
были не только те, кому он оказал 
поддержку и помощь, но и другие, только 
теперь узнавшие о его подвижнической 
деятельности.  

Они тоже аплодировали ему от всей души. 
Ведь это так важно, когда в трудные минуты 
находятся люди, которым не безразлична 
судьба своего народа и каждого человека в 
отдельности. 

После церемонии я подошла к нему и 
спросила, где он учился бизнесу. 

— В Талмуде, — скромно ответил он. 

Еженедельник Аруц Шева, Израиль 
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Женская рубрика 

Глава Ваецэ.  

Е 
врейская душа многогранна. Как и 
человеческое тело, она состоит из 
прообразов человеческих органов 
и жил, которые вместе составляют 

некое духовное «тело» человека.  

Еврейская душа содержит в себе всю Тору. 
Ведь все еврейский души всех поколений 
впитали Её на горе Синай.  

И если мы этого порой не ощущаем, это 
значит, что наша душа одета в одежды 
материальности, одежды затемненности от 
наших неправильных действий, мыслей, 
слов, одежды, которые отдаляют наши 
души от Творца.  

Но изучение Торы и выполнение заповедей 
постепенно возвращают нашей душе её 
истинный свет, и тогда уже ничего не 
мешает ей светить и освещать мир, как это 
делает Всевышний. Ничего не мешает ей 
быть подобной Ему.  

Еврейская душа содержит в себе прообра-
зы душ наших праотцов.  

Ведь на этих душах держатся духовные 
миры. А наши души – это отражение 
духовных миров.  

Все наши праотцы - Авраам, Ицхак, Яаков, 
все наши праматери – Сара, Ривка, Рахель и 
Лея живут в нас.  

Они скрыты в глубинах нашей души, но их 
качества, в каждом по-разному, проявляют-
ся в нашей жизни и помогают нам достойно 
вести себя в различных жизненных 
ситуациях, преодолевая злое начала, также 
заложенное в нас.  

Авраам представляет хесед – милосердие 
Творца, Ицхак гвуру - самообладание 

Яаков тиферет – гармонию. Это значит, что 
Яаков впитал в себя от всех качеств Творца 
в правильных пропорциях.  

Авраам и Ицхак тоже содержали в себе все 
качества, но милосердие и самообладание 
в них были доминирующими.  

Всё, что Яаков в себя впитал, он должен 
передать женской стороне мира, Лее и 
Рахель, своим жёнам, через которых 
качества Яакова могут реализоваться в 
мире.  

И так как во всём реализованном есть скрытая сторона и открытая, то 
Лея символизирует скрытую сторону результатов нашей работы в 
мире, а Рахель открытую.  

Конечно, здесь имеется в виду не только наши праматери Лея и 
Рахель, но также их духовные прообразы, которые вместе с Яаковом 
выстраивают систему духовных миров.  

Что это значит?  

А это значит, что в духовных мирах, как и в нашей душе существуют 
духовные объекты, которые несут в себе функции наших праотцов, и 
через них спускается свет в наш мир, в соответствии с той духовной 
работой, которую проделываем мы здесь внизу, в нашем материаль-
ном мире.  

Поэтому все поступки наших праотцов были неслучайны. На них 
строилась суть духовных миров.  

Например, когда Яаков подходит к Харану, он видит колодец в поле, 
предназначенный для того, чтобы поить стада овец, устье которого 
закрыто большим камнем, сдвинуть который могут только все пастухи 
вместе.  

Яаков, увидев Рахель, один двигает этот камень.  

Вода - это Тора, а Тора - это свет Творца.  

Это значит, что Яаков, с духовной помощью Рахель может спустить в 
мир свет Торы.  

А в духовном, можно сказать, что свет Торы, прежде чем спуститься в 
наш мир, должен пройти через духовную структуру Яаков и благодаря 
духовной структуре Рахель спуститься в наш мир.  

Но у Яакова были четыре жены: Лея, Рахель, Бильга и Зильпа.   

Это значит, что в духовном свет Яакова должен был пройти через 
четыре различные структуры, чтобы была возможность реализовать 
все качества Яакова и произвести 12 колен Израиля.  

Лея в потенциале могла родить шесть сыновей. А потенциал Рахель 
был родить только одного сына – Йосефа.  

Поэтому, когда впоследствии рождается Беньямин, Рахель отдает ему 
свою душу и умирает. Нужны были еще Бильга и Зильпа, чтобы каждая 
из них родила по два сына, и колен стало 12.  

И хоть Рахель умерла в материальном мире, но ее духовный прообраз 
в духовном мире остался.  

Он живёт там сейчас, и будет жить всегда. Потому что это часть 
духовной структуры, это часть управления миром.  

За освобождение пленных, поднятие душ умерших и возвращение 
наших солдат живыми и здоровыми с достигнутыми целями. 

Счастливого пути! 

Юдит Аккерман  

Петах Тиква, Израиль 

Посвящается возвышению души Ривки бат Авраам 
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Цель эц тамар 

Глава Ваеце.  

Г 
лава Ваеце описывает рождение двенадцати сыновей Яакова- 
прародителей будущих колен Израиля.  

Интересно, что своего пятого сына Лея назвала Иссахар (есть 
награда). Это имя пишется с двумя буквами син - Исасхар, но 

само читается Исахар, как будто в нем одна буква син.  

Звулун работает и поддерживает материально Иссахара, который 
учит Тору. Слово Иссахар состоит из букв йуд, шин, шин, хаф и рейш. 
И его можно разделить на два слова йуд шин и шин каф рейш. То есть 
еш сахАр. В переводе " есть оплата".  

Речь идёт не только о том, что Звулун оплачивал учёбу Торы 
Иссахару. Речь идёт о духовной награде Звулуну в заслугу учёбы 
Иссахара.  

Раби Шломо Клюгер в книге Имрей Шефер объясняет это следующим 
образом.  

В будущем Всевышний одарит каждого праведника 310 мирами, как 
написано " одарить любимых еш (есть). Еш состоит из букв йуд и шин. 
Их числовое значение 310.  

Когда евреи получали Тору на горе Синай, то каждый еврей получил 2 
кетера (короны). Одна за то, что евреи сначала сделали действие, 
приняли Тору - наасе, а другая - когда приняли Тору, теперь будем 
задаваться вопросом зачем - нишма. Ведь мы приняли Тору просто 
потому, что Всевышний сказал нам её принять. 

Эта корона - это кетер Тора - корона Торы. Слово кетер состоит из 
букв каф, тав и рейш. Числовое значение 620. Это 613 заповедей 
написаных в Торе напрямую и ещё 7 заповедей, постановленных нам 
мудрецами.  

Поскольку Звулун обеспечивает Иссахара, то и заслуга Иссахара в 
учёбе Торы приходится на двоих. Числовое значение Кетер 620. В 
случае с Звулуном и Иссахаром, кетер Тора один делится на двоих, то 
есть если 620 поделить на двоих получится 310. Поэтому и написано 
310 миров, то есть и Иссахару и Звулуну полагаются 310 миров. 

Речь идёт не только о тех, то учит Тору и помогающих ему, как в 
случае с Иссахаром и Звулуном. Но и о тех, кто выполняет заповеди и 
тех, кто поддерживает их в исполнении. И каждому из этих 
праведников полагается 310 миров.  

Теперь становится понятным почему Иссахар не пишется Исасхар. 
Чтобы нельзя было подумать, что он взял себе 2 раза шай, зашифро-
ванный в двух первых буквах его имени.  

Автор текста Тамар Антопольски 

Петах Тиква, Израиль  

Статья посвящается скорейшему завершению войны, возвраще-
нию наших пленных, 

возвращению всех наших солдат в целости и невредимости,  

скорейшему выздоровлению раненых, поднятию души погибших.  

 

А также 

За скорейшее выздоровление:  

Йохевед бат Карлина 

Эдуард бен Людмила 

Даниэла Ксения Хая бат Ора Ольга  

За илуй нешама: 

Яаков Давид бен Менахем Мендель  

Лейб Бен Хаим Аарон 

Хава Любовь бат Наум 

Виталий Хаим Бен Йосеф  

Ривка бат Авраам  

Кошерные рецепты  

от Сарочки 

Жареный сладкий картофель с карри 

Легкий, полезный и аппетитный жареный 
сладкий картофель с карри. Веганский 
гарнир, приправленный порошком карри, 
корицей и морской солью, идеально 
прожаренный. 

И нгредиенты: 

2 1/2 фунта сладкого картофеля 
(батата), очищенного и нарезанного на 

куски толщиной 1 1/2–2 дюйма. 

1 столовая ложка оливкового масла 

1 3/4 чайной ложки порошка карри 

1/4 чайной ложки корицы 

3/4 чайной ложки морской соли или 
больше по вкусу 

П риготовление: 

Поместите противень в духовку и 
разогрейте духовку до 450 градусов по 
Фаренгейту. Поместите все ингредиенты в 
большую миску и перемешайте, убедив-
шись, что весь картофель слегка покрыт 
маслом и приправами. 

Используйте подставки под горячее, чтобы 
осторожно достать нагретый противень из 
духовки. Разложите картофель на противне 
ровным слоем, следя за тем, чтобы весь 
картофель касался поверхности противня.  

Поставьте противень обратно в духовку и 
дайте картофелю запекаться в течение 20 
минут. Перемешайте овощи и продолжайте 
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запекать еще 10–20 минут или пока они не 
станут мягкими внутри и не подрумянятся/
хрустящие снаружи. Подавайте теплым. 

Приятного аппетита!  

Сарра Манн  

Майами, США 

Законы лашон а-ра 

Примирить враждующих 

В 
ажная заповедь - мирить 
поссорившихся и прекращать 
вражду и споры. Об этом сказано 
(Теилим 34): "Добивайся мира и 

преследуй его". Этот стих толкуют так: надо 
добиваться примирения между спорщика-
ми и преследовать мирную цель, даже если 
сначала это нам кажется безнадежно 
трудным. Не прекратим своих усилий, не 
станем терять надежды. До тех пор, пока не 
утвердим мир между врагами. 

Кто хочет сократить свою жизнь? 

Все хотят жить долго. Но, тем не менее, 
многие люди расходуют драгоценное 
время своей жизни на пустую болтовню. 
Час в день, растраченный зря, - это более 
350 бесплодных часов в год. "Ни одна 
потеря не страшна так, как потеря 
времени" - гласит поговорка. Потерянные 
деньги можно найти или возместить -
 время пропадает навсегда. Тот, кто хранит 
свою речь от лашон-ара, сведет время, 
проведенное в никчемном разговоре, к 
минимуму, и освободит время, необходи-
мое для изучения Торы и совершения 
достойных поступков. 

Рецепт царя Давида 

Некоторые считают: большинство людей 
неосторожны в своих речах, почему я 
должен отличаться от остальных? На это 
можно привести такую притчу. В одном 
городе, где разразилась эпидемия 
страшной болезни, не нашлось врача, 
который, изучив то заболевание, изобрел 
бы против него лекарство. Со временем 
люди привыкли к своим страданиям. Но вот 
появился в том городе врач, который знал 
средство от недуга. Он дал объявление, что 
может вылечить всех желающих, однако 
никто к нему не пришел. Лишь один 
человек, прочтя объявление, побежал к 
врачу. Его спросили люди: что заставляет 
тебя торопиться? Разве не все страдают в 

нашем городе, неужели тебе одному надо больше всех? На что он 
ответил: глупцы, моя жизнь зависит от этого врача, а я хочу жить, 
поэтому мне нет никакого дела, как остальные смотрят на свои 
страдания. 

Если так обстоит дело с лекарством для тела, то что сказать о лекарстве 
для души? Царь Давид завещал нам рецепт вечной жизни. Он спросил 
(Теилим 34:13-14): "Кто жаждет жизни (хафец хаим), любит дни (т.е. 
хочет долго жить), чтобы увидеть хорошее?" И ответил: "Береги свой 
язык от плохого и свои уста от обмана". 

Кто откажется от этого рецепта? Кто не хочет долго жить? 

Лейб Каханэ 

Ашдод, Израиль 

Doctor Тора 

ЛЕСТНИЦА ЯАКОВА ДЛЯ КАЖДОГО ИЗ НАС 

Э 
та статья названа «Лестница Яакова для каждого из нас», 
потому что интересно, что мы можем из неё взять для себя из 
этой главы.  

Сначала напомним, о чем идет речь:«И вышел Яаков из Беэр-
Шевы, и пошел в Харан» (Берешит 28:10). Даже здесь содержится 
вопрос. Казалось бы, Ицхак жил в Хевроне, тогда почему он вышел из 
Беэр-Шевы? Потому что Ривка, его мать, сказала, что у нее было 
полупророческое видение. Она хорошо чувствовала, что Эсав 
действительно ненавидит Яакова и хочет его убить, поэтому Яаков шел 
в Харан. И дальше начинается странная вещь:«И очутился в одном 
каком-то определённом месте». 

Инфинитив (лифгоа) со значением «попасть в цель» или «нанести 
ущерб». Лифга — это тот, кто пострадал. В трактате «Брахот тфилат а -
шахар» учат, что Яаков установил вечернюю молитву. Всевышний 
говорит пророку Ирмиягу: «Не молитесь Мне...», лифгоа — это 
молиться.  

Яаков очутился в одном месте, где остановился на ночлег, потому что в 
это время солнце зашло. Это очень странно. В каком-то месте он 
очутился, вдруг зашло солнце, и он был вынужден там заночевать. «И 
взял несколько камней, лежавших там, сделал из них изголовье и лег 
на месте том». 

Кстати, где ещё в нашей недельной главе кто-то собирает камни? В 
конце главы Яаков просит собрать камни. Его дети, как его братья по 
оружию, то есть они сражаются вместе с ним. Яаков собирает камни, и 
это очень значимое действие. Яаков учит своих детей этому.  

«И приснилось ему: вот лестница поставлена на землю, а верх ее 
достигает неба». Есть только две структуры в Торе, в которых дословно 
«голова» или «вершина» достигает неба. Это лестница и Вавилонская 
башня, уходящая вершиной в небеса (Берешит 11:4). 

Вавилонская башня параллельна этой истории, только по многим 
показателям со знаком «минус». Здесь показано, как человек служит 
Всевышнему, а там, в Вавилонской башне, как человек воюет со 
Всевышним. В данном случае задача Яакова дословно «пробиться» 
или «распространиться». А в Вавилонской башне, наоборот, «пэн 
нафуц», «как бы не рассеяться». Мы не хотим никуда идти, мы хотим 
сидеть здесь, и чтобы нас никто не трогал, нас ничего не волнует. Мы 
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прославим себя в Вавилонской башне. Это прямо противоположно. 

«И вот ангелы Всесильного восходят и спускаются по ней. И вот Бог 
стоит над ним и говорит: "Я - Бог — Всесильный, Бог Авраама, отца 
твоего, и Всесильный Бог Ицхака. Землю, на которой ты лежишь, тебе 
отдам и потомству твоему». «И вот: Я всегда с тобой, и сохраню тебя 
везде, куда ни пойдешь» (Берешит 28:12-14). 

Дальше Яаков говорит очень странную вещь: «И пробудился Яаков от 
сна, и сказал: "Поистине, это место, где открывается Бог. А я и не 
знал!". 

В еврейских религиозных школах обычно это объясняют так, как 
объясняет Раши. Яаков пошел в Харан (от слова «харон ав» – «место, 
вызывающее гнев Всевышнего»). Помните, Рахель украла идолов 
(«терафим») и колдовские предметы у Лавана (Берешит 31: 19-37). Вы 
знаете, как эти «терафим» использовали? В Мидраше Танхума, 
который приводит Рамбан (Нахманид), говорится, что 
«терафимы» (см. Шофтим 17:5, I Сам. 19, 13) — это часть культа 
человеческих жертвоприношений, Когда брали первенца, приносили 
его в жертву, потом засаливали, клали какой-то инструмент ему в рот. 
Якобы он что-то потом предсказывал, и есть к нему обращались с 
вопросами о будущем, как к оракулу. Ввиду этого можно понять, в 
какое жуткое место шёл Яаков. И семья Лавана была там ещё не 
худшей семьёй.  

Яаков идет в Харан. Как считает Раши, необычным образом дорога 
укоротилась, и он неожиданно, как происходит в «Звездных Войнах», 
транспортировался. Яаков уже приходит в Харан и вдруг вспоминает, 
что он не остановился у Храмовой горы. Яаков прекрасно знал, что 
такое Ар а-Мория. Что произошло на Аар а-Мория с Авраамом и 
Ицхаком? Мы об этом писали и читаем об этом каждый день. 
«Акеда» была на Храмовой горе, ведь был там отец Яакова, и Яаков 
это прекрасно знал. Поэтому совершенно очевидно, что он знал, что 
такое Храмовая гора. Он говорит: «Как же я мог не остановиться?» 
Всевышний совершает чудо, и Яаков обратно транспортируется на 
Храмовую гору. Очень интересно, что там был город Луз, первичное 
поселение, связанное с Иерусалимом. Очевидно, не на горе, а рядом 
с горой.  

Яаков никуда не идёт, а остаётся на горе (мы не будем входить в 
детали) и прекрасно понимает, что это такое. Он ложится спать, и 
потом сказано: «И пробудился Яаков ото сна, и сказал: "Поистине, это 
место, где открывается Бог, а я и не знал!"» Как он мог не знать? Он 
же туда шёл! 

Теперь мы открываем совершенно новый пласт значений, который 
необходим для того, чтобы понять, что это за лестница. В книге «Sefer 
Зера Шимшон» в оригинале (в издательстве АртСкрол в переводе на 
английский) есть очень интересные идеи. Её написал Rabbi Shimshon 
Chaim, врач и человек энциклопедических знаний, который жил в 18 
веке. У него умер единственный сын, и он пишет об этом. Раби 
вложил все свои силы в эту книгу и сказал, что каждому, кто изучал 
эту книгу, будет помощь и благословение Небес.  

На «парашат» «Ваеце» Rabbi Shimshon Chaim спрашивает: «Почему 
нужно, чтобы солнце зашло?» Это очень пугает человека. Можно 
представить себе: в то время у Яакова не было ни фонарика, ни 
айфона, ни даже спичек. Он убегает, потому что только что пережил 
стресс, и вдруг его транспортируют в какое-то место. «Почему здесь, - 
спрашивает Shimshon Chaim, - написано «а-маком а-зе эйн зе»? По 

мнению раби, Яаков шел к Храмовой горе и 
находится в этом «сверхзвуковом поезде 
Всевышнего», чтобы попасть к Храмовой 
горе. Вдруг происходят две вещи: 1)
Неожиданная остановка, а Яаков хотел идти 
дальше; и 2) Весь мир стал стеной для него, 
и Яаков не мог физически двигаться дальше.  

Обратите внимание, что есть «кир». «Кир» 
— это физическая стена, а «котель» — это 
тоже стена, но «котель», например, в «Шир 
а-ширим» («Песнь песней») употребляется 
как стена Храма.  

По мнению наших мудрецов, не только весь 
мир стал стеной, но и Всевышний как бы 
выключил свет или выключил Солнце. Это 
довольно пугающее явление. Яаков, как 
говорится в Зера Шимшон, вообще не 
понял, где он. Он не мог дальше идти и 
вообще ничего не видел. Поэтому он собрал 
камни и лёг спать. Это все, что он мог 
сделать. Именно это место, как считает рав 
Нафтали Цви Йегуда Берлин, символизирует 
кризис человека. У каждого человека может 
быть трудная ситуация, и она в той или иной 
степени бывает в жизни, когда мир 
становится стеной, света нет и идти 
невозможно. И вот в этой ситуации у Яакова 
появляется «сулам» (лестница).  

Эта история очень важна для всех нас, и 
поэтому мы называемся «бней Яаков», а не 
«бней Авраам», и не «бней Ицхак», хотя они 
тоже наши праотцы. Большая часть 
еврейской истории, к сожалению, проходит 
в изгнании, и, казалось бы, мы находимся в 
тупике на личном уровне и на уровне всего 
народа. Эта ситуация — первое, что 
встречает Яаков, когда он попадает в 
изгнание. Именно в этот момент он видит 
лестницу. Почему в этой ситуации рав 
Нафтали Цви Йегуда Берлин спрашивает: 
«Где Яаков был до этого 14 лет?»  

Он был в йешиве, он там учился. До этого 
Яаков много лет учился у своего отца, и, 
может быть, была Тора ещё более высокого 
уровня. Есть мнение, что Яаков должен был 
пойти в йешиву Шема и Эвера, потому что 
Ицхак был на таком высоком уровне, что 
его Тора могла подготовить, чтобы служить 
Всевышнему. Но как иметь дело с Лаваном, 
который его обманывает во всей этой дикой 
среде, куда он идёт? И как тогда выполнять 
Тору? Яакову нужна была подпитка в 
йешиве Шема и Эвера.  

Рав Нафтали Цви спрашивает: «Почему, 
если он должен был увидеть Всевышнего, 
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почему он не видит их в йешиве или в 
шатре Ицхака? Почему он их видит именно 
в этом кризисе, когда мир становится 
стеной, свет гаснет и нельзя никуда 
двинуться?»  

 Давайте посмотрим, что же это такое, 
«сулам» Яакова или Ле́стница Яа́кова? 
Почему ангелы поднимаются, а потом 
спускаются? Как это связано с галутом и 
Эрец Исраэль? Нефеш Хаим говорит, что 
логично было бы, чтобы ангелы сначала 
спускались, и объясняет это так. Наша 
духовная работа, когда мы делаем что-то 
хорошее: выполняем заповедь, учим Тору, 
создаёт определённый эффект и влияние 
на духовный мир. Если помнить о том, что 
наша душа в основном находится в 
духовных мирах, как, например, меньшая 
часть нашего тела находится в ботинке. 
Подобным образом и очень маленькая 
часть нашей души находится в нашем теле. 
Большая часть души пребывает в духовных 
мирах. Каждый раз, когда мы делаем что-то 
хорошее, это влияет на духовные миры, и 
наши мудрецы называют это «малах». И 
тогда эти «малахим» поднимаются, и в 
ответ спускается позитивное влияние 
Всевышнего.  

Эта лестница, по которой поднимаются и 
спускаются, и есть наша духовная работа. 
Нациф говорит, что мы сравниваемся в 
Танахе с кобылицей в колеснице фараона. У 
фараона было много лошадей в его 
колеснице, и, когда он ехал на войну, у него 
были очень дорогие колесницы, сделанные 
из металла, как танки. Фараон ехал во главе 
войска, и куда он поворачивал, туда все 
поворачивали. А куда фараон поворачивал, 
куда его кони поворачивали? Кони нужны 
были для того, чтобы бежали быстро. Им 
ставили впереди кобылицу, и они бежали 
за ней. Поэтому, если кобылица поворачи-
вала направо то и кони следовали направо, 
и фараон направо, и соответственно всё 
войско поворачивало направо. Фараон был 
символом царя, он властвовал над всем 
цивилизованным миром. Получается, если 
эта кобылица поворачивала направо, то и 
весь мир поворачивал направо. Это 
аллегория. Поэтому, если евреи делают 
хорошие вещи, поворачиваются ко 
Всевышнему, то, как в этой аллегории, весь 
мир поворачивается ко Всевышнему. 

Почему должна быть лестница? Почему 
ангелы не могли просто спускаться и 
подниматься? Слонимский ребе в книге 

«Нетивот Шалом» пишет, что про эту лестницу сказано две вещи:  

1) «Вот лестница, поставлена на землю»; 

2) «А верх ее достигает неба». 

Существуют разные типы евреев. Есть очень духовные люди, и у них 
«голова просто в небесах», а есть те, кто связан с землёй, они стоят на 
земле, земля их среда. Слонимский ребе говорит, что и те, и другие 
могут быть ангелами, и не нужно думать, что ангелы — это только те, у 
кого «голова в небесах». Нет, ангелами могут быть и те, кто стоит на 
земле и занимается земными делами. Именно поэтому они и могут 
быть ангелами.  

Каждый может подниматься, и даже ангелы поднимаются по ступенях, 
они тоже не могут сразу вскочить. Если ангелы поднимаются по 
ступеням, то тем более нам нужно подниматься по ступеням, не 
пытайтесь перескакивать через ступеньку. Пытайтесь подниматься, но 
поднимайтесь по ступенькам. 

Есть много других объяснений, что это такое. Например, по мнению 
Бааль а-Туркима, это царства, которые поднимаются и обязательно 
опускаются (падают). Например, поднялся Вавилон и упал, поднялась 
Греция и упала. Эдом, которого Яаков испугался, что он поднимается 
всё время и не падает. Может быть, в Эдоме есть категория Ишмаэль, 
но Всевышний его успокоил, сказав, что Эдом тоже упадёт. Как сказал 
Шефеш Хаим, это зависит от нас, как они поднимаются и как они 
опускаются, куда еврейский народ идёт. 

Некоторые комментаторы считают, что эти ангелы намекают на 
служение в Храме и на жертвоприношения. Есть и другие объяснения. 
Почему это так важно? Яаков уходит в галут без копейки денег, у него 
нет друзей, его хочет убить брат. Единственный, кроме отца, близкий 
ему человек, — это его мать Ривка. У Яакова нет ни текст-
мессенджеров, ни WhatsApp, он один и совершенно не защищён в 
диком мире. Мир остановился и встал как стена, солнце погасло, и в 
этот самый тяжёлый момент Яаков видит устройство мира.  

Нацив говорит, что это не случайно. Именно в этот тяжёлый момент 
Яаков должен был понять, что в такое трудное время у человека есть 
большой потенциал обратиться ко Всевышнему. Яаков должен был 
сделать что-то, что проявляет Всевышнего в этом мире даже больше, 
чем когда человек сидит за книгой. Обязательно нужно учить Тору, 
чтобы проявлять ее в этом мире, даже в таком ужасном мире, в 
котором жил Яаков.  

Даже по сравнению с нашим миром это был намного более тяжёлый 
мир, где даже самая интеллигентная семья в Харане, семья Лавана, 
была связана с человеческими жертвоприношениями. Даже в таком 
обществе и в такой ситуации все равно может проявиться воля 
Всевышнего, и все равно возможна связь со Всевышним.  

В Зера Шимшон говорится, что Всевышний ждал когда Яаков окажется 
в этом положении и обратится ко Всевышнему. Он взял этот камень, 
который символизирует единство еврейского народа. Там было 12 
камней, и они стали одним камнем. Всевышний взял его, опять же это 
аллегория духовных понятий. В Мидраше говорится, что Всевышний 
увековечил этот момент и привёл к победе.  

Он взял этот камень и сделал его основой мироздания, подобно тому, 
как человеку, который основывает какую-то арку, нужна какая-то 
основа. Этот камень был этой основой.  
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 .эвен а-штия» - это камень,  который был в Святая Святых»אבן השתייה
По нашей традиции, с него начинается Сотворение мира, и он 
является духовной основой мироздания. Так вот, в такой же степени 
святости был камень, который служил Яакову. На этом строится 
дворец Всевышнего, и это тоже духовное понятие. Как Всевышний 
управляет миром, как Он проявляется в мире, именно так строится на 
этом камне. Этот камень, как говорится в Мидраше,-духовный подвиг 
Яакова. Его видение Всевышнего в этом кризисе — это основа 
мироздания.  

Почему с нами случается иногда кризис, мы не знаем, но одно из 
объяснений, которое приводит Зера Шимшон, это то, что именно в 
этом кризисе мы видим Всевышнего, когда мир становится стеной, и 
солнце гаснет. Именно этого хотел Всевышний. Поэтому мир не давал 
Яакову проходить, ведь в мире не хватало этого поступка Яакова, а 
также умения Яакова преодолеть этот кризис. На этом строится мир, 
не потому, что данный кризис был для Яакова наказанием в этой 
ситуации, не потому что это было испытанием, но это нужно было, 
чтобы мир строился.  

В Зера Шимшон говорится: «Это надо было делать сразу, когда Яаков 
вышел в галут. Потому что, если бы он увидел ту лестницу и не понял 
её, он бы не смог выдержать всё это и не смог бы родить 12 колен 
Израиля. А так как Яаков должен был родить 12 колен Израиля, и от 
них зависело существование всего мира, эти 12 колен связаны с тем, 
что называется «мазалот» (созвездия). Это пути духовного влияния 
Всевышнего на мир, месяцы и комбинации имени Всевышнего. Это 
очень глубокая идея. Сначала нужно было основать мир таким 
поступком, а потом произвести эти 12 колен». 

Давайте подведём итог того, что хочет сказать Зера Шимшон и другие 
комментаторы. Яаков должен был увидеть Всевышнего в этом 
кризисе. Лучшее, что вы можете сделать в такое тяжёлое время, — 
это увидеть лестницу, когда ваши поступки поднимаются вверх. Когда 
вы освящаете имя Всевышнего, делаете что-то хорошее и помогаете 
другим, то благословение спускается вниз. 

Для лечения больных мы используем разные методики и приёмы. 
Один из очень популярных методов предлагается психологом Берри 
Майклсом, который написал книгу «Тулз» («Инструменты»). Там есть 
несколько необычных идей, но это действительно работает для 
многих людей. Также есть книга, которая называется «Как изменить 
свою жизнь», которую мы профессионально читали и пришли к 
выводу, что Берри Майклс-еврей. Неизвестно, изучал ли он Тору, но 
он, действительно, еврей, и его предки из России. Почему мы это 
упоминаем? Потому что он берет еврейские идеи, просто называет 
Всевышнего «The Source» (Источник), так как в Америке очень тяжело 
излагать какие-то религиозные вещи, не связанные с религиозной 
общиной или с еврейством, чтобы не вызывать споры. То, что мы 
называем «ецер тов» (доброе начало), он называет «life 
source» (источник жизни), а злое начало - «партекс». Это какая-то 
сила, которая тебе мешает. Далее Берри Майклс приводит идеи, 
которые очень напоминают «Пиркей Авот».  

Одна из его идей, которая, как он говорит, популярна в Калифорнии и 
помогла многим людям, заключается в следующем. Когда человек 
попадает в кризис, то он направит свою жизненную силу помогать 
другим. Люди ждут, что мир им поможет, и это правильно и 
естественно, и это возможность помочь другим или обратиться к 
миру. И это то, что видит Яаков: «малахим олим». Они сначала 
поднимаются (добрые дела и заповеди), а потом спускается 

благословение. Есть ещё много интересных 
вещей, но это в двух словах всё видение 
мира.  

 Помните, в предыдущей недельной главе 
Ривка говорит Яакову получить благослове-
ние Ицхака. Она берёт из стада двух козлят. 
Представьте Ицхака. Пожилой человек в 
последние дни своей жизни, уже слепой. 
Может ли такой человек съесть двух козлят? 
Конечно, он не может столько съесть. 
Поэтому это не было просто его ужином.  

Существуют разные объяснения. Мудрецы 
говорят, что это особые и не просто 
хорошие, а в духовном смысле хорошие 
приношения для вас (и для Ицхака). Когда 
мы видим двух козлят? В Йом Кипур. Это 
пик Йом Кипур. Помните, один козел для 
Господа, а другой — для Азазеля (Ваикра 
16:7-10). По мнению мудрецов, в этой 
семейной драме конфликт двух братьев, 
причём, в некотором смысле, Ривка и Ицхак 
не одинаково понимают ситуацию. Ривка 
советует одному брату обхитрить другого. 
Это, казалось бы, бытовой конфликт, но это 
пик Йом Кипура, и здесь проявляется 
Всевышний. 

Так же и с Яаковом. Возникает очень 
тяжелая ситуация: один брат хочет убить 
другого. Яаков, без копейки денег, убегает в 
жуткое место, к брату матери, который на 
современном языке был «мафиози». 
Дальше он оказывается в таком месте, что 
даже двинуться не может вперёд. Здесь 
проявляется Всевышний. Мы никому не 
желаем кризисов, но в той или иной форме 
мы всегда сталкиваемся с такой ситуацией, 
что нам тяжело двигаться вперёд, когда мы 
не видим достаточно света. Это у всех 
бывает, но мы всегда должны помнить, что 
у нас есть «сулам» (лестница из сна Яакова). 

 Если мы обращаемся ко Всевышнем, это 
может повернуть ситуацию, даже если по 
каким-то причинам мы не видим в 
настоящей действительности её немедлен-
ного поворота. Это всегда поворачивает 
ситуацию в духовном мире, потому что эта 
лестница не была прибита гвоздями. Никто 
по ней не лазил, это была лестница в 
духовном мире. Поэтому в духовном мире 
это оказывает влияние, и мы увидим плоды 
своей деятельности, даже если это 
произойдёт в нашем мире на следующей 
неделе или через 120 лет.  

Желаем всем нашим читателям понимания 
этого, а также того, чтобы наши действия, 
намерения, мысли и поступки всегда были 
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как эти ангелы, которые поднимались и 
спускались с благословением. 

Доктор Арье Марголин 

Кливленд, США 
Посвящается возвышению души  

Виталий Хаим бен Йосеф Марголин 

Анализ новостей 

Почему мы оптимисты… 

(22.11-23) Вчера, после длительного 
обсуждения в правительстве, с участием 
представителей армии и служб безопасно-
сти, была утверждена процедура обмена 
нескольких десятков израильтян, 
похищенных на границе с Газой во время 
вторжения палестинцев на юг Израиля — 
на палестинских заключенных, находящих-
ся в израильских тюрьмах.  

Кроме этого, Израиль согласился 
прекратить активные боевые действия в 
Газе сроком на 4 дня, на 
несколько часов каждый из 
этих дней.  

На данном этапе из плена в 
Газе будут освобождены 50 
человек, главным образом 
— женщины и дети. 

Предполагается, что в 
четверг начнется поэтапное 
освобождение похищенных, 
которое продлится четыре 
дня и может быть продлено 
еще на 3 дня для освобождения еще 20 или 
30 израильтян. 

Руководство страны подчеркнуло, что о 
прекращении военных действий на 
постоянной основе речь не идет. После 
окончания обмена пленных израильтян на 
палестинских заключенных ЦАХАЛ вернется 
к выполнению боевых задач в Газе, вплоть 
до достижения трех заявленных правитель-
ством целей. Эти цели — уничтожение 
террористических, политических и 
гражданских структур ХАМАСа и других 
террористических организаций в Газе, 
освобождение пленников и обеспечение 
такой ситуации, лишающей Газу возможно-
сти когда-либо в будущем стать плацдар-
мом для новой агрессии против Израиля. 

Сразу отметим, что мы не 
можем дать однозначную 

оценку сделке по освобождению 

израильских пленных, утвержденной в ходе заседания израильского 
правительства, которое длилось более 6-ти часов. И не потому даже, 
что у авторов этих строк (как, думается, и у читателей) 
нет разведывательных и прочих данных, минимально необходи-
мых для адекватного рассмотрения принятого решения. 

Не поддается однозначной оценке и возникшая перед Израилем 
проблема, сама по себе. 

Массовое похищение израильских граждан палестинскими 
убийцами — следствие колоссальной ошибки и провала государства, 
в лице его армии и спецслужб, которые "проспали" готовившееся 
врагом нападение. Это обстоятельство в немалой степени склоняет 
весы в сторону удвоенных усилий по выкупу и спасению заложников. 

Какова цена выкупа?  

Передышка, которую дает врагу ЦАХАЛ и в которой, судя по всему, 
враг отчаянно нуждается. 

Кроме того, в обмен на каждого освобожденного израильтянина 
Израиль выпускает из тюрьмы трех палестинских заключенных "без 
крови на руках" (что не означает, увы, что эта кровь не может у них 
на руках появиться впоследствии!)/  

Временное прекращение военных действий 
сопровождается условием, чтобы израильских 
разведывательных дронов на протяжении всего 
времени перемирия не было в воздушном 
пространстве анклава.  

Требование это весьма унизительно для 
Израиля, страны, на которой до сих пор лежит 
общее управление Газой. Поэтому определять, 
когда можно и когда нельзя появляться 
израильским дронам в контролируемом им 
воздушном пространстве может только Израиль. 

Вдобавок ко всему перечисленному, хамасовцы 
получат дополнительное количество топлива и гуманитарных грузов.  

Все это на фоне ведущейся Израилем войны в Газе выглядит крайне 
плохо для Израиля. Особенно сейчас, когда, оправившись от 
внезапного удара, в Израиле, что называется, пришли в себя и 
военные и политики. А ЦАХАЛ и спецслужбы активно и весьма 
успешно действуют против врага.  

Очевидно, что в данной ситуации Израилю надо сделать многое (но 
не все и не "любой ценой"), чтобы осуществить выкуп пленников. 
Речь идет именно о выкупе, хотя в его основе лежат не деньги, или 
не только деньги, но и другие "товары", например, палестинские 
преступники, топливо, дни тишины на фронте и т.д. 

В итоге, все выглядит достаточно запутано. 

С одной стороны, конечно же, радостно, что наши граждане выходят 
из плена. Но "во рту" после этой сделки, что называется, "остается 
дурной привкус". 

Можно ожидать, что в ближайшей перспективе торговля 
с ХАМАСом за освобождение как можно большего числа 

израильских пленников продолжится. Успех для Израиля в этой 
торговле будет напрямую связан с тем, насколько сильны будут удары 
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израильской армии, нанесенные врагу в Газе. При этом упущенный 
темп военных действий после окончания "гуманитарного переми-
рия", придется наверстывать, а возможно, и значимо усиливать. 

В более отдаленной перспективе можно предвидеть начало 
масштабной информационной войны, затеянной врагами Израиля. В 
ходе этой войны Иран будет давить на ХАМАС — с тем, чтобы 
максимально согласованно представить события в Газе как 
"блестящую победу палестинского оружия над сионистским 
захватчиком". Разумеется, с полным искажением фактов, враньем, 
красочными фантазиями, как и это и бывает у арабов и мусульман 
(см. на сайте материал "Перезвон колокольчиков" — 01.10.14).  

Это будет период "набора очков" в соревновании по униже-
нию Израиля и, увы, не беспочвенного упования врагов на "пятую 
колонну" внутри еврейской страны. Ибо мы даже знаем имена 
представителей этой "пятой колонны" (см. на сайте материал "Марш 
в никуда" — 19.11.23). 

Впрочем, авторы этих строк ни в коем случае — не пессимисты. Как 
религиозные евреи, мы прекрасно осознаем, что не Иран и не кто-
либо еще, но — только Всевышний управляет миром. Именно 
поэтому мы — абсолютные оптимисты. Хотя, разумеется, то, как и 
когда будут происходить радостные и судьбоносные для народа 
Израиля события — мы не знаем и не можем знать. 

При этом — и это главное! — мы верим в активное участие Всевыш-
него в нашей судьбе. На этом мы держимся уже три с половиной 
тысячи лет... 

Казус белли?! Объясним почему… 

(21.11-23) Премьер-министр Иордании Бишер аль-Хасауна выступил 
сегодня с заявлением о том, что для Хашимитского Королевства 
Иордания любые попытки Израиля повлиять на палестинцев сектора 
Газы в пользу их переезда в другие страны "будет равнозначно 
объявлению войны хашимитскому королевству" (!? — evrey.com). 

При этом премьер-министр Иордании особо подчеркнул, что 
"казусом белли" для его страны станет не только насильственная 
депортация палестинцев за пределы Газы, но и их добровольный 
отъезд, если он будет каким-либо образом 
стимулироваться и поощряться Израилем. 

"Мы относимся к тому, что происходит в 
Газе, как к чему-то, что происходит на 
нашей границе...", — заявил премьер-
министр Иордании. 

Сразу поясним, что, 
исторически арабы Газы 

всегда были частью Египта, в разных его 
"ипостасях": периода власти мамлюков, 
владычества турок (Оттоманской 
империи), а затем, после окончания 
Первой мировой войны — англичан.  

Во все эти периоды Иордания не имела ни малейшего отношения к 
Газе. Хотя бы потому, что вплоть до 1946 г. не было и самой 
Иордании. Но и после 1946 года Газа находилась под властью 
Египта (в те периоды, когда эта территория не контролировалась 
Израилем). 

Добавим, что население Иордании и Газы 
— это разные люди. У них разные наречия, 
разные традиции и культура. 

В Иордании, в которой 30% населения 
составляют бедуины, а еще 70% — 
разношерстное сборище арабов из разных 
стран — правящая династия, к которой 
относится король Абдалла II, принадлежит 
к бедуинскому меньшинству.  

Между тем, жители Газы — это оседлые 
арабы, большая часть которых имеет 
египетские корни (о чем свидетельствует 
распространенная в Газе фамилия "Масри" 
— египтянин, выходец из Египта). 

На этом фоне трогательные заявление 
иорданского премьера о том, что его 
государство "относится к Газе как к 
пограничной территории" (и, видимо, 
близко к сердцу принимает все, происхо-
дящее с ее населением) — выглядит 
странно, если не сказать, зловеще. 

В мире — очень много стран и территорий, 
не граничащих с Иорданией и населенных 
арабами и мусульманами, которым не 
помешала бы теплая забота королевства 
Иордании и помощь в решении имеющих-
ся у них проблем.  

Чем же вызвано такое особое отношение 
со стороны Иордании именно к населению 
сектора Газы? 

Уж точно, не заботой о безопасности и 
благополучии ее жителей. 

Вдумаемся в ситуацию. Иордания считает 
поводом к войне (!) помощь жителям Газы 

в добровольном переселении за 
пределы нищего и разрушенного 
бесконечными войнами сектора с 
самой высокой плотностью 
населения в мире — в обустроен-
ные страны (способные их принять 
и изъявляющие такое желание). С 
сопутствующим такому переселе-
нию резким улучшением 
жизненных, экономических и 
социальных, условий, с обретени-
ем безопасности и спокойствия 
вдали от зоны военных конфлик-
тов… 

Откровенное заявление премьер-министра 
Иордании об объявлении войны Израилю 
в случае его попыток способствовать 
свободному и добровольному обустрой-
ству жителей Газы в более благополучных 
регионах — ярчайший пример того, что 

https://evrey.com/sitep/analysis/arkhiv.php?menu=10-14/1.htm
https://evrey.com/sitep/analysis/arkhiv.php?menu=11-23/19.htm
https://evrey.com/sitep/analysis/arkhiv.php?menu=11-23/19.htm
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можно обозначить поговоркой "шило 
вылезло из мешка". 

"Шило" в данном случае — глубинное 
желание арабских (в этой ситуации — 
иорданских) лидеров рассматривать 
палестинцев (арабов Газы) ИСКЛЮЧИТЕЛЬ-
НО как вспомогательный инструмент в 
борьбе за уничтожение Израиля. 

В соответствии с этой парадигмой, 
палестинцев держат в качестве цепных 
псов, в которых с самых ранних лет 
(пятилетние дети уже участвуют в детских 
"парадах шахидов-самоубийц"!) 
воспитывается и поддерживается 
необходимая для выполнения ими своих 
функций агрессивная, свирепая ненависть 
к евреям и Израилю.  

Им обеспечивается полуголодное 
существование, минимально необходи-
мое для поддержания жизненных 
потребностей (точь-в-точь, как это делают 
на псарнях, где в собаках воспитывают 
агрессивность). 

Все это, отметим, продолжается и сегодня. 
Яркий пример — т.н. "лагеря беженцев", в 
которых их обитателям не позволяют 
работать, но годами держат на подачках 
"гуманитарной помощи". Оставляя их 
обитателям лишь один путь — пополнять 
резерв бандитских группировок и 
организаций. То есть, фактически, 
превращая их обитателей в пушечное 
мясо для терактов и войн с Израилем. 

Именно поэтому мы сегодня 
и услышали беспардонный 

окрик премьер-министра Иордании.  

С его точки зрения (равно как и с точки 
зрения короля Иордании, без одобрения 
которого подобные заявления не 
делаются), в случае если палестинцы Газы 
не останутся совершать теракты против 
Израиля, как от них требуется, но, вместо 
этого, поедут устраивать жизнь в других 
странах — это станет "объявлением 
войны Иордании". 

Сегодня, в разгар войны в Газе, казалось 
бы, преждевременно думать о том, что 
произойдет, если Израиль после войны 
начнет стимулировать отъезд арабов из 
Газы.  

Эта проблема явно, что называется, пока не 
горит. Однако "зоркий сокол", премьер-
министр Иордании — уже видит, что 

подобное развитие событий явно следует ожидать, и что нелишне уже 
сейчас начать угрожать Израилю войной... 

Происходящее в очередной раз возвращает нас к подписанным со 
столь большой помпой "мирным договорам" с Египтом и Иорданией.  

Напомним, что все опросы общественного мнения, профсоюзы, 
творческие работники и академические круги, весь иорданский 
парламент беспрецедентно и совершенно безнаказанно выступают 
против собственного короля, требуя разорвать отношения с Израилем, 
установленные в рамках "мирного договора".  

Ненавидящие Израиль простые иорданские подданные, надо признать 
— не так умны, как их король. Король понимает, что мирный договор с 
Израилем полезен и необходим.  

Он позволяет, среди прочего, накапливать оружие и необходимые 
ресурсы, чтобы, когда придет время, присоединиться к войне 
(Хизбаллы или ХАМАСа) против Израиля, как это уже было в 1948 и 
1967 годах. 

Ибо в основе всех "мирных договоров" арабо-мусульманского мира со 
своими врагами — заложенная еще основателем ислама Мухаммедом 
традиция "Курейшитского мира", заключенного им с еврейским 
племенем "курейши", так как в той ситуации он был выгоден 
Мухаммеду. После чего, через 2 года, основатель мусульманства — 
вырезал своих "партнеров по мирному процессу" (курейшитов). 

С тех пор подобное поведение в исламском мире считается идеаль-
ным и похвальным. Именно на "курейшитский мир" ссылался глава 
ООП Арафат в 1994 году в своем выступлении перед мусульманами 
ЮАР, объясняя причины и цели заключения мирного договора ООП с 
Израилем.  

Нам очень стыдно об этом писать, но израильские военные и 
политические лидеры этого упорно "не понимают". 

Как же это можно не понимать, если последователи Мухаммеда сами 
честно об этом говорят? 

Ответ прост — израильские политики и военные умозрительно «все 
знают», но... не понимают и не верят, что такое может быть. Мирное 
соглашение для них — часть веры. А со слепой верой, "религией 
мира", увы, не поспоришь, вооружившись аргументами и фактами. 

Между тем, реальность такова, что перманентное, в том числе, 
военное, противостояние арабо-мусульманскому миру, на острие 
копья которого палестинцы — это стратегический алгоритм нашего 
существования на этой земле.  

На тактическом уровне между нами и арабами могут быть те или иные 
соглашения, готовность пойти на которые (и соблюдать их) со стороны 
мусульман будет диктоваться исключительно текущей выгодой для 
них. Не более того.  

А это значит, что в любой момент нужно быть готовыми, что партнеры 
по мирному соглашению могут нанести нам "удар в спину". 

Как это и происходит в настоящий момент с Иорданией... 

Другие аналитические статьи Вы можете найти по ссылке:  
http://evrey.com/sitep/analysis/index.php  
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Детская страничка 

Д орогие читатели! 

Притча 

Корабль плывёт.  

Никто не знает, что его ждёт. 

Вот, шторм внезапный, ветра порывы 

Вызывают девятый вал… 

Никто не выжил в крушении, 

 Лишь одного человека 

На берег вынесло, он не пропал. 

Что делать? На острове надо как- то жить: 

Он из обломков строит хижину, 

Ходит, ищет на острове, что поесть, что попить… 

Хвалу Всевышнему он возносит и день, и ночь. 

Просит Всевышнего и дальше ему помочь. 

Живёт на острове человек и смотрит в морскую даль. 

Не видно ни лодки, ни корабля, 

Как жаль. 

И вот однажды от молнии загорелось дерево, случился пожар большой. 

И нет уже больше хижины, 

И пальмы нет ни одной. 

-За что мне, Творец, все это??? 

Где жить мне теперь, где финики брать??? 

Вдруг в бухту заходит корабль белоснежный, 

Заходит корабль, привлеченный пожаром… 

Всегда надо верить и ждать! 

И даже когда вокруг все бушует, 

И вверх поднимается черный дым, 

Если в Творца ты веришь, 

Значит ты не один. 

Пересказала  

Цюпа Гензель 

Кфар Эльдад, Израиль 
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Н аш лист - непосредственное продолжение предыдущего. Здесь Талмуд углубляется в дальнейшее 
обсуждение особенностей, отличающих кошерную птицу от некошерной. Мы уже говорили о том, 

что признаки кошерности птицы в Письменной Торе не указаны. Устная Тора доносит до нас информа-
цию о четырех таких признаках. Три из них были отмечены на листе 59 (см. на сайте обзор листа 59). 
Последний, четвертый - на прошлом листе (см. на сайте обзор листа 61). 

Речь идет, повторим, о наличии четвертого, дополнительного пальца (наподобие «шпоры»); о наличии 
зоба (относительно маленький мышечный «резервуар» под клювом птицы, в котором скапливается 
поглощаемая ею пища); о легко снимающейся с желудка пленке при потрошении птицы; о неупотребле-

нии в пищу себе подобных. 

Если бы у нас была возможность точно распознавать все виды птиц, упомянутых в Торе, по их названиям - говорит рав Нах-
ман (великий Учитель Талмуда в Вавилоне, 3-й век), - чтобы признать птицу кошерной, нам достаточно было бы найти у нее один 
признак кошерности. Но все 24 вида зафиксированных в Торе, запрещенных для употребления в пищу птиц, нам, к сожалению, не 
известны (первоначальные названия многих птиц были утрачены). Поэтому мы способны сказать, что птица - кошерна, если у нее 
имеется два из четырех признаков кошерности. Если, конечно, это - не ворон. Ибо ворон значится в списке непригодных для еды 
птиц, и мы знаем при этом, что из всех некошерных птиц только у ворона наличествуют два признака кошерности. 

Утрата представлений о видах пернатых, названных в Торе в списке запрещенных для еды, - сообщает Талмуд, - сыграла в жизни 
отдельных еврейских общин свою роковую роль. 

К примеру, жители селения Гамарта определяли кошерность птицы по наличию зоба: есть у птицы зоб, полагали они - значит, ее 
можно есть. 

Талмуд предпринимает серьезное «орнитологическое» исследование и выясняет, что, по крайней мере, два вида из означенных в 
списке Торы некошерных пернатых тоже имели зоб. Это - перес и озния. 

Как выглядят эти птицы, восстановить не удалось. Но и некое «частное открытие» по поводу зоба у перес и ознии учит крайней 
осторожности в вопросе «классификации» пернатых при делении их на кошерные и некошерные. 

Селяне Гамарты пренебрегли возможностью, что и у некошерной птицы может быть зоб. И в пищу им попадали непригодные для 
еды птицы. За то, что ели некошерных птиц, они были наказаны. 

Приводит Талмуд и другой пример, рассказывая о населении Верхней Галилеи. 

Там специалисты признавали птиц кошерными, если при потрошении с желудка легко отделялась защитная пленка. 

Учителя установили, что жители Верхней Галилеи разрешали есть птиц, которые в Торе (в списке непригодных для еды) 
обозначены под названием «белая спуния», имеющая этот признак кошерности. И тоже, как и жители Гамарты, подверглись 
наказанию… 

Следует отметить, что эти рассказы об имевших место в истории еврейского народа ошибках Талмуд приводит в основном для 
того, чтобы предостеречь людей, на конкретных примерах показать, сколь опасны суждения о пригодности птицы для употребле-
ния в пищу по наличию у нее тех или иных признаков кошерности. 

Далее Талмуд сообщает, что для приношения в Храме годились два вида голубей: тор и йона. Причем, условия их использования 
в качестве объектов приношения были разными. Голубь йона мог быть таким объектом только до тех пор, пока особи не достигли 
годовалого возраста. Голуби тор - наоборот: их разрешалось приносить в Храме лишь после того, как особям исполнялся год. 

Существует еще один вид голубей, - уточняют Учителя. - Это - тасиль. Особи этого вида тоже годятся для осуществления 
процедуры приношения птицы в Храме. И служат объектами приношения, как и йона, пока им еще не исполнился год. 

Попутно мы узнаем некоторые детали, касающиеся процедуры очищения от тумы (духовной нечистоты - см. об этом на сайте 
в обзоре недельной главы Тазрия, первый годовой цикл). Эта процедура состояла в окроплении человека в состоя-
нии таме (духовной нечистоты) смесью пепла рыжей коровы с водой (подробнее - см. обзор недельной главы Хукат, первый 
годовой цикл, а также обзор листа 14 трактата Йома). 

По установленному Торой закону, смесь для использования в процедуре очищения от тумы не годится, если до этого с ее 
«участием» были произведены какие-либо «посторонние» действия. Так, например, эту жидкость уже нельзя применять по 
назначению, - заключает Талмуд, - если ее пила птица. Исключение здесь - голубь. Если голубь пил эту особую воду, ею можно 
окроплять человека в состоянии таме. 

В чем же тут дело? Разве голубь «чище» других птиц? 

Дело вовсе не в «чистоте», - объясняют Учителя, обнаруживая тонкое знание птичьих «повадок». - Но - в том, как птицы пьют 
воду. Все пернатые, кроме голубей, набирают воду в клюв, и часть ее выливается обратно. И это расценивается, как произведен-
ные с «участием» воды действия. Голубь же всасывает жидкость. Поэтому статус смеси, даже если он отпил от нее, не меняется. 

Впрочем, голуби отряда тасиль, пьют, как все остальные птицы, набирая воду в клюв, - уточняет Талмуд. - Поэтому после них 
смесь пепла рыжей коровы с водой для очищения уже не используется. 
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